
Новый микрорайон Иркутска 

может появиться в Мамонах 

Пасеки в Приангарье пострадали 

от засушливого лета

Шаманские мотивы художника 

Евгения Болсобоева

Необъятных размеров 

овощи, диковинные ягоды, 

экзотические цветы и 

кустарники, фрукты, 

выращенные заботливыми 

руками садоводов в непростых 

сибирских условиях. Все 

это можно увидеть на 

открывшейся в Иркутске 

ХV специализированной 

выставке «Огород. Сад. 

Загородный дом». 

Как в Сибири яблоки 

вызревают 

Выставка показала возможности 
любительского садоводства, цветовод-
ства, овощеводства, ландшафтного благо-
устройства загородного дома. Участникам 
были созданы условия для продвижения 
на региональный рынок перспективных 
новинок. 

Свою продукцию в Сибэкспоцентре 
представили более 70 участников. Основ-
ное внимание гостей предназначалось 
экспозициям клубов садоводов-опытни-
ков и садоводческих кооперативов При-
ангарья. Среди них – клуб им. А.К. Том-
сона, «Садовод и огородник», «Лето» из 
Иркутска, «Академия на грядках», «Дач-
ная жизнь» и «Надежда» из Ангарска, 
«Жарок» из Шелехова, садоводы из Куй-
туна, а также клуб декоративного цвето-
водства «Радуга». 

В первый день опытные садоводы 
знакомили посетителей с актуальными 
новинками сезона, рассказывали о новых 
тенденциях. Садовод из Иркутска Людми-
ла Смирнова – профессионал со стажем. 
Она выращивает необычно крупные ябло-
ки, красный крыжовник, розы, редкую 
смородину. 

– Многим садоводам интересно, как в 
Сибири яблоки вызревают. Вот, рекомен-
дую – яблоня «алтайская румяная», очень 
устойчивый сорт. 

В этом году на выставке было пред-
ставлено большое количество меда и про-
дуктов пчеловодства из разных районов 
Приангарья. Гостям павильонов предоста-
вили возможность попробовать разные 
сорта и выбрать понравившийся продукт. 

Клубы садоводов и огородников удив-
ляли своими новинками, демонстрирова-
ли овощи небывалых размеров и повы-
шенной урожайности, многолетники нео-
бычного цвета, ягоды нового сорта. Все 
это можно было потрогать, попробовать и 
приобрести.

Победители конкурса 

Участников и гостей выставки привет-
ствовали глава региона Сергей Ерощен-
ко и спикер Законодательного Собрания 
области Сергей Брилка.

Сергей Ерощенко поблагодарил всех, 
кто трудится на земле, за творческий под-
ход и отметил, что работы по развитию 
инфраструктуры дачных поселков – 
строительство дорог, улучшение электро-
снабжения – будут продолжаться.

Сергей Брилка охарактеризовал садо-
водство и огородничество не просто как 
увлечение многих россиян, но и как важ-
ный фактор решения продовольственного 
обеспечения населения. Спикер выразил 
надежду, что законы, приятные в под-
держку дачников Приангарья, помогают в 
разрешении проблем.

Одним из трогательных мероприятий 
выставки стала церемония награждения 
победителей и семей, занявших призовые 
места в конкурсе по развитию личного 
подсобного хозяйства «Лучшая семейная 
усадьба». Он проводится среди многодет-
ных семей Иркутской области, воспиты-
вающих пять и более детей, в том числе 
детей-сирот. В смотре приняли участие 
109 семей, рассказал и.о. министра соци-
ального развития, опеки и попечитель-
ства Владимир Родионов. При подведении 
итогов учитывались чистота придомовой 

территории, наличие домашнего скота и 
птицы, озеленение. 

Победителями в разных номинациях 
стали семьи Ирины Нечипуренко (Зимин-
ский район), Сафармахмада и Сабагул 
Рустамовых (Шелеховский район), Гали-
ны и Сергея Шияновых из Ангарска, 
Ольги Пинигиной из Киренска. Поздрав-
ления в этот день принимали семьи Юрия 
и Юлии Клименковых из Нижнеудинско-
го района, Василия и Олеси Давыдовых из 
Заларинского района, бодайбинцы: Ната-
лья и Алексей Шагаровы, Тахир и Гулсара 
Ашировы из Усольского района. Все они 
получили значительные денежные призы.

Семья Сергея и Натальи Помляковых 
из Боханского района также оказалась в 
числе победителей.

– Идею участвовать в конкурсе под-
сказали наши специалисты из отдела соц-
защиты. Мы во второй раз принимаем уча-
стие в этом смотре. В семье пятеро детей, 
и все они как один создавали красоту на 
подворье. Мы счастливы, что наши усилия 
и старания оценены по достоинству.

Глава региона и председатель ЗС осмо-
трели экспозиции. На выставке Иркут-
ского городского клуба «Садовод и ого-
родник» красовались необычные овощи 
– 800-граммовый лук, килограммовые 
баклажаны, тыква весом 18 кг, дивные 
цветы и травы. «Пока сила есть в руках, 
голова в порядке, антикризисные меры 
мы растим на грядке», – продекламиро-
вали участники клуба.

Иркутяне из клуба садоводов-опытни-
ков им. А.К. Томсона умудряются еще 
и фрукты выращивать. Это в нашем-то 
сибирском климате, когда за одни сутки 
перепад температур нередко достигает 
20 градусов, а мороз до минус 40 промо-
раживает землю намного ниже корней 
кустарников. Сливы, груши, персики, чего 
только не было в экспозиции клуба.

Почетных гостей садоводы-томсонов-
цы угостили виноградом.

– И где такой растет? – поинтересо-
вался Сергей Ерощенко.

– В иркутском микрорайоне Перво-
майский, – с гордостью отвечали земле-
дельцы.

Господдержка для садоводов 

В день открытия выставки врио губер-
натора Приангарья Сергей Ерощенко 
встретился с активом садоводческого дви-
жения Иркутской области.

Как отметила и.о. министра сельского 
хозяйства региона Ирина Бондаренко, в 
настоящее время в области более 1,3 тыс. 
садоводческих и огороднических орга-
низаций, на которых трудится 350 тыс. 
семей. Ежегодно садоводы выращивают 
более 15% картофеля, 25% овощей, 95% 
плодов и ягод от объемов, производимых в 
области всеми категориями хозяйств.

На встрече Сергей Ерощенко расска-
зал, что в подпрограмму «Создание усло-

вий для развития садоводческих, огород-
нических и дачных некоммерческих объ-
единений граждан в Иркутской области» 
будут внесены дополнительные меро-
приятия. Глава региона также сообщил, 
что в министерстве сельского хозяйства 
разработан механизм по предоставлению 
грантовой поддержки на развитие инже-
нерной инфраструктуры садоводческим, 
огородническим и дачным некоммерче-
ским объединениям граждан. Пока проект 
проходит процедуру согласования, плани-
руется, что грантовый конкурс стартует с 
2016 года. 

Кроме того, в следующем году будет 
продолжен проект «Дачные дороги» по 
предоставлению субсидий на капиталь-
ный ремонт и ремонт автомобильных 
дорог к садоводческим объединениям. В 
2015 году на эти цели направлено 60 млн 
рублей. В регионе планируется отремон-
тировать почти 22 км дачных дорог, веду-
щих к садоводствам.

Участников встречи проинформиро-
вали также, что с 2016 года планируется 
организовать обучение ведению норма-
тивных документов председателей и бух-
галтеров садоводческих организаций.

В свою очередь глава Куйтунского 
поселения Галина Манух рассказала о 
работе местного клуба «Любимый сад-
огород». Только в этом году его участники 
вырастили и реализовали саженцы пло-
довых культур на сумму 400 тыс. рублей. 
Саженцы покупали жители окрестных сел 
и садоводы Черемховского и Усольского 
районов. Ирину Бондаренко куйтунская 
делегация поблагодарила за возможность 
участвовать в конкурсах минсельхоза по 
развитию сельских территорий. За два 
года муниципалитет выиграл два гранта 
на сумму 880 тыс. рублей, средства пошли 
на благоустройство территорий. ТОСы, 
которые при поддержке областного пра-
вительства активно работают в Куйтуне, 
также способствуют развитию садовод-
ства и огородничества.

Во время работы выставки состоялось 
подведение итогов конкурса мастерства и 
передового опыта в области садоводства, 
огородничества, дачного хозяйства и цве-
товодства на территории Иркутской обла-
сти. Желающие приняли участие в рабо-
те круглого стола «Создание условий для 
развития садоводческих огороднических 
дачных некоммерческих объединений 
граждан Иркутской области». Опытные 
садоводы проводили мастер-классы, дава-
ли практические советы по выведению 
новых сортов и агротехнике уже извест-
ных. Изюминкой стали презентации клу-
бов садоводов Приангарья.

Завершится выставка «Сад. Огород. 
Загородный дом» награждением лучших 
экспонентов. 

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

21 АВГУСТА 2015  ПЯТНИЦА  № 93 (1409) WWW.OGIRK.RU

БРАТСК
40 детей-сирот получили ключи от квартир в Братске. В церемонии при-
нял участие врио губернатора Иркутской области Сергей Ерощенко. Он 
отметил, что на приобретение квартир из областного бюджета выделено 
41,7 млн рублей в рамках программы по обеспечению детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, жилыми помещениями. До конца 
текущего года в Братске планируется заселить еще 52 человека. Ранее 
строительство жилья для детей-сирот на территории Братска практически 
не велось. 
Всего в 2015 году на обеспечение детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, жилыми помещениями из областного и федераль-
ного бюджетов направлено более 784,8 млн рублей. С начала действия 
программы, а именно с 2013 года, на территории более 30 муниципаль-
ных образований региона ведется строительство специализированного 
жилищного фонда. В результате более 1,6 тыс. детей-сирот Приангарья 
обеспечено жилыми помещениями, сообщили в пресс-службе областного 
правительства.

Юрий Юдин

ЧЕРЕМХОВСКИЙ РАЙОН
В селе Голуметь продолжается строительство многофункциональной спор-
тивной площадки. Как сообщила глава администрации Голуметского МО 
Вера Лохова, оно ведется в рамках программы «Устойчивое развитие 
сельских территорий». Сумма совокупных затрат на проектировку и строи-
тельство объекта составляет 8 млн рублей. По информации пресс-службы 
администрации района, в следующем году по той же долгосрочной целевой 
программе в селе Бельск появится современный хоккейный корт. К 2017 
году сразу шесть спортивных площадок и кортов будет построено в посе-
лениях района.

Людмила Шагунова

УСОЛЬСКИЙ РАЙОН
В Усольском районе на подготовку к отопительному сезону выделено 17,8 
млн рублей, сообщили в пресс-службе администрации МО. Сегодня ведется 
ремонт систем отопления в детских школах искусств поселков Мишелевка, 
Средний и в доме культуры в Новомальтинске. В рамках программы 
«Энергосбережение и повышение энергетической эффективности» на эти 
цели выделено более 600 тыс. рублей. На подготовку образовательных 
учреждений района к зиме направлено почти 2 млн рублей. Закончить 
ремонтные работы планируется 15 сентября.

Оксана Хлебникова

НИЖДНЕУДИНСК
В сентябре в Нижнеудинске проведут ремонт путепровода. Напомним, его 
построили в городе два года назад. Эта трасса была остро необходима, так 
как Транссибирская железнодорожная магистраль разделяет Нижнеудинск 
на две части, а действующие железнодорожные переезды были не в состо-
янии обеспечить надежную транспортную связь. На строительство путе-
провода было направлено 245 млн рублей из областного бюджета и более 
30 млн рублей – из муниципального. Сегодня мост находится на гарантии 
строительной организации. Вопрос ремонта встал, потому что грунт дал 
естественную осадку, на путепроводе образовались выемки. Как сообщили 
в администрации города, подрядчики обязуются до 21 сентября восстано-
вить дорожное полотно. 

Людмила Шагунова

ИРКУТСК
В преддверии Дня знаний Иркутское отделение Российского детского 
фонда проводит традиционную благотворительную акцию «Школьный 
портфель». Ее цель – помочь подготовиться к школе детям – воспитанникам 
сиротских учреждений, опекаемым детям, тем, кто в условиях экономиче-
ского кризиса и роста цен попал в тяжелую жизненную ситуацию. В рамках 
акции фонд примет пожертвования в виде новых или уже бывших в упо-
треблении школьной и спортивной формы, обуви, портфелей, а также кан-
целярских принадлежностей и денежных средств. Акция продлится до 10 
сентября. Для участия в акции необходимо обратиться по адресу: Иркутск, 
ул. Канадзавы, 2, оф. 512, или по телефонам (83952) 240-602, 200-546.

Александра Белкина

СЛЮДЯНСКИЙ РАЙОН
В Слюдянском районе состоялся экомарафон «360 минут ради Байкала». 
Как сообщила активист акции Юлия Камойлик, в уборке приняли уча-
стие чиновники Слюдянского района, местные жители, сотрудники 
«ЕвроСибЭнерго» и участники молодежного образовательного лагеря 
«Сердце Байкала – 2015». За шесть часов 150 человек собрали 700 мешков 
мусора и отправили его на утилизацию. Впереди у организаторов проекта 
«360 минут ради Байкала» последний этап – 5 сентября пройдет самая 
массовая акция экомарафона. 

Людмила Шагунова

Более     

    100га

составит площадь территории особой 

экономической зоны портового типа, которую 

планируется создать в Приангарье на базе 

международного аэропорта Иркутска.

2

Свою продукцию в Сибэкспоцентре представили более 

70 участников. Основное внимание гостей предназна-

чалось экспозициям клубов садоводов-опытников и 

садоводческих кооперативов Приангарья.

НОВОСТИ РЕГИОНА

Овощи-гиганты 
и цветочные фантазии
В Иркутске открылась выставка 
«Огород. Сад. Загородный дом»

7–8
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ПОЗДРАВЛЯЕМ

22 АВГУСТА – ДЕНЬ 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ФЛАГА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

Уважаемые жители Иркутской области!

Поздравляем вас с одним из наиболее 

значимых праздников в нашей стране – 

Днем Государственного флага Российской 

Федерации!

Сегодня бело-сине-красный российский 
флаг олицетворяет прошлое, настоящее и 
будущее страны, имеет статус главного атри-
бута государства, сплачивает наших граж-
дан и символизирует свободу, благородство, 
смелость и великодушие, присущие русским 
людям. 

Мы уверены, что жители Иркутской обла-
сти – настоящие патриоты своей Родины, 
которые гордятся нашей великой историей 
и могучей державой! Этот праздник – еще 
одна возможность для каждого из нас про-
демонстрировать любовь к России, ощутить 
свою сопричастность с ее судьбой. 

В этот праздничный день желаем вам, 
дорогие земляки, мирной и благополучной 
жизни, здоровья, счастья и успехов во всех 
начинаниях во благо России и Иркутской 
области!

Правительство Иркутской области

Дорогие земляки!

22 августа в нашей стране отмечается 
День Государственного флага Российской 
Федерации. Праздник отмечается с 1994 года 
в связи с возвращением российского три-
колора в качестве национального флага и в 
целях воспитания у нынешнего и будущих 
поколений граждан России уважительного 
отношения к государственным символам.

Государственный флаг является симво-
лом России, который олицетворяет свободу, 
веру, духовность и справедливость, симво-
лизирует мощь и величие России. Подъемом 
Государственного флага отмечаются все зна-
чимые события в жизни страны. Он связыва-
ет воедино наше прошлое и настоящее.

Этот праздник дорог всем, кто осознает 
свою ответственность за судьбу Отечества, 
сопричастность к его свершениям и победам. 
Любовь к Родине, уважение к государствен-
ным символам, уверенность в будущем стра-
ны – все это дает нам силы преодолевать 
любые трудности и вызовы времени.

Желаю вам, уважаемые земляки, уверен-
ности и стабильности, здоровья и успехов в 
добрых делах на благо Иркутской области, 
нашей Родины, над которой реет овеянный 
славой Государственный российский флаг. 

Председатель Законодательного 

Собрания Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН ДЕПУТАТАМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА СЕНТЯБРЬ 2015 ГОДА 

№ п/п Фамилия, имя, отчество Наименование  комитета Дата приема Номер телефона Время приема

1 Брилка Сергей Фатеевич председатель Законодательного Собрания Иркутской области 02.09.2015 25-60-25 10.00–13.00

2 Дикусарова Наталья Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания ИО, председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 15.09.2015 25-63-86 16.00–18.00

3 Лабыгин Андрей Николаевич заместитель председателя Законодательного Собрания ИО, председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 16.09.2015 25-60-09 15.00–17.00

4 Алдаров Кузьма Романович заместитель председателя Законодательного Собрания ИО, председатель комитета по законодательству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве 24.09.2015 25-62-33 16.00–18.00

5 Алексеев Борис Григорьевич председатель комитета по законодательству о государственном строительстве области и местном самоуправлении 15.09.2015 25-61-18 14.00–16.00

6 Носенко Ольга Николаевна председатель комитета по собственности и экономической политике 18.09.2015 25-64-91 16.00–17.00

7 Синцова Ирина Александровна председатель комитета по социально-культурному законодательству 30.09.2015 25-62-33 16.00–18.00

8 Матиенко Владимир Александрович председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инф. политике и связям с общественными объединениями 18.09.2015 25-60-18 10.00–12.00

9 Нестерович Геннадий Николаевич председатель комиссии по контрольной деятельности 07.09.2015 25-60-18 15.00–17.00

Пример комплексного освоения терри-
тории на заседании градсовета представи-
ли архитекторы. Проект предусматривает 
создание в селе Мамоны четырех новых 
кварталов различного назначения. В одном 
из них разместятся поликлиника на 700 
посещений в смену, стационары для взрос-
лых и детей, гостиница, торгово-развлека-
тельный центр, гаражи-стоянки, бульвары 
и скверы. Следующий квартал – это также 
скверы, а еще физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс с бассейном и приходской 
храм. В двух других районах предусмотре-
но строительство жилых зданий, двух школ 
(на 1 тыс. 200 мест каждая), трех детских 
садов общей вместимостью 720 мест, вне-
школьных учреждений, подземных гаражей, 
магазинов, объектов общественного пита-
ния и бытового обслуживания, отделений 
связи, аптек, банков, досуговых центров.

Жилая застройка – 10–14-этажные 
дома – образует полузамкнутые дворы. 
Цокольные и первые этажи зданий пред-
полагается занять различными организаци-

ями сферы обслуживания. Расчетная чис-
ленность населения нового микрорайона 
составит 12,9 тыс. человек. Площадь жилого 
фонда – 323 тыс. кв. метров.

В рамках первого этапа освоения тер-
ритории предусматривается создание про-
изводственного района, где разместятся 
предприятия строительной индустрии и 
энергетики. 

На сегодняшний день на участке буду-
щей застройки отсутствует какая-либо 
инженерно-техническая инфраструктура. 
Новый район планируется подключить к 

системе водоснабжения и водоотведения 
Иркутска. Теплоснабжение должна обеспе-
чить проектируемая в Мамонах теплоэлек-
тростанция. Электроснабжение обеспечат 
как иркутская энергосистема, так и проек-
тируемые локальные источники. 

Как отметил на заседании градсовета 
председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области Сергей Брилка, такая 
крупная застройка территории в регионе 
обсуждается, наверное, впервые за весь 
постсоветский период. Между тем при реа-
лизации проекта нагрузка ляжет на водо-
проводные сети и канализацию Иркутска. 
Многие вопросы возникнут на стыке инте-
ресов разных муниципальных образова-
ний, и в этой связи стоит рассмотреть опыт 
Москвы и Московской области по измене-
нию границ территорий.

Сергей Ерощенко подчеркнул, что 
вопросы строительства микрорайона, 
безусловно, нужно решать в комплексе. 
Важно просчитать инженерную и транс-
портную нагрузку, создать необходимую 
инфраструктуру, решить проблему заня-
тости населения. Причем все это требует-
ся сделать с учетом дальнейшего развития 
территории Мамонского муниципального 
образования и города Иркутска. 

– Такие крупные проекты нужно встра-
ивать в Стратегию развития областного цен-
тра и региона в целом. Для этого важно нала-
дить взаимодействие между муниципалите-
тами. Консолидированные действия власти 
на местах и открытый диалог с жителями 
позволят реализовать самые смелые планы, 
– заявил врио губернатора Приангарья. 

Юлия УЛЫБИНА

ПАРЛАМЕНТ

18 августа в Братске с рабочей 

поездкой побывали депутаты 

Законодательного Собрания 

Иркутской области Сергей 

Белокобыльский, Андрей Микуляк 

и Борис Алексеев. Парламентарии 

посетили социально значимые 

объекты, приняли участие в 

совещании и в круглых столах, где 

заслушали доклады члена Совета 

Федерации Федерального собрания 

РФ от Иркутской области Виталия 

Шубы, представителей правительства 

региона, городской администрации и 

депутатов городской думы.

В ходе заседания круглого стола «Реализация 
государственных программ в сферах строитель-
ства, дорожного хозяйства и жилищно-коммуналь-
ной политики на территории Иркутской области» 
представители администрации Братска подроб-
но рассказали о наиболее актуальных проблемах 
на территории города. Доклады были посвящены 
таким темам, как переселение горожан из ветхого и 
аварийного жилья, улучшение жилищных условий 
молодых семей, капитальный ремонт и реконструк-
ция дорог и улиц города, реализация программы 
газификации Братска, благоустройство, капиталь-
ный ремонт общего имущества многоквартирных 
домов, развитие общественного транспорта. Иркут-

ская делегация получила исчерпывающую инфор-
мацию по данному кругу вопросов, а также услы-
шала конкретные рекомендации по улучшению 
ситуации в городе при участии областной власти.

Как сообщил депутат Борис Алексеев, по итогам 
мероприятия главе региона будет направлен ряд 
предложений от Законодательного Собрания. 

– Сегодня я еще раз убедился в том, что Братск 
выходит на правильный вектор развития, – под-
черкнул Борис Алексеев. – Уверен, что контакты 
администрации Братска с правительством Иркут-
ской области, Законодательным Собранием, Сове-
том Федерации помогут городу удерживать славу 
лидера региона.

Рассказывая о ходе реализации программы 
капитального ремонта многоквартирных домов на 
территории Иркутской области, Андрей Микуляк 
отметил, что в программе капремонта на 2016–2017 
годы, формированием которой сегодня занят фонд, 
город Братск может рассчитывать на сумму 292 млн 
рублей. Также депутат отметил, что с момента нача-
ла реализации программы капремонта Братск среди 
городов и районов Приангарья всегда был в числе 
лидеров по собираемости взносов на капремонт.

Депутат Сергей Белокобыльский стал модерато-
ром круглого стола «Основные направления госу-
дарственной политики в сфере образования», в 
котором принимали участие представители мини-
стерства образования, администрации Братска, 
директора школ, педагогическое сообщество. Они 
обсудили проблемы подготовки педагогических 
кадров, повышения квалификации учителей. По 
итогам заседания подготовлены рекомендации 
для правительства и Законодательного Собрания 
Иркутской области по актуальным проблемам 
образования в северных территориях, сообщили в 
пресс-службе администрации Братска.

Юрий ЮДИН

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Врио губернатора 

Иркутской области Сергей 

Ерощенко встретился 

с активом профсоюза 

медицинских работников 

Приангарья. Врачи из 

разных уголков региона 

обозначили волнующие 

их проблемы. Одна из 

наиболее острых – ветхие 

здания медучреждений. 

Глава региона заявил, что 

новые поликлиники будут 

строиться там, где они 

необходимы. В Иркутске 

этот процесс уже запущен 

– начинается возведение 

детской поликлиники в 

микрорайоне Ново-Ленино. 

– Мы уже практически реши-
ли задачу по обеспечению малышей 
местами в детских садах. Только в 
Иркутске в этом году строится 13 
дошкольных учреждений. Следу-
ющая цель – школы и больницы. 
Социальные объекты должны нахо-
диться в шаговой доступности. Если 
мы этого добьемся, то обеспечим 
комфортность проживания на всей 
территории Приангарья, – подчер-
кнул глава региона.

Сергей Ерощенко также сооб-
щил, что планы по строительству 
еще одной детской поликлиники, 
№ 9 в предместье Радищева, одобре-
ны правительством РФ во главе с его 
председателем Дмитрием Медведе-
вым. Сейчас завершается подготовка 
документов, необходимых для полу-
чения федерального софинансиро-
вания. 

К слову, это медучреждение 
могло вообще исчезнуть с карты 
города. Деревянное здание находит-
ся в аварийном состоянии, но вместо 
того чтобы решать вопрос о стро-
ительстве нового, прежняя админи-

страция Иркутска разделила участок 
земли под объектом так, что прилич-
ных размеров район чуть не остался 
без педиатрической помощи. Только 
усилиями правительства региона и 
нового мэра Иркутска Дмитрия Бер-
дникова землю удалось вернуть поли-
клинике. В настоящее время готова 
проектная документация на строи-
тельство нового медучреждения для 
детей предместий Радищева и Мара-
та, микрорайонов Зеленый и Топкин-
ский, поселков Малая Топка, Искра, 
Парфеновка, Лесной.

– Под торговые центры у нас 
всегда землю находят, а под соци-
альные объекты приходится ее чуть 
ли не отвоевывать. Заверяю: никто 
больше у поликлиник участки не 
заберет. Будем строить новые совре-
менные медицинские учреждения. 
Кстати, давно назрел вопрос по сту-
денческой поликлинике на улице 
Бурлова в Иркутске. Со времен моей 
юности здесь стало намного хуже. 
Когда-то говорили, что у нас и на 
строительство детских садов денег 

нет, но поставленная задача была 
решена. Теперь возьмемся за школы 
и поликлиники, – заявил Сергей 
Ерощенко.  

На встрече с главой Приангарья 
врачи обозначили целый ряд про-
блемных вопросов. В частности, для 
среднего медперсонала и молодых 
специалистов нужны общежития и 
социальное жилье. Медики с удо-
вольствием приняли бы участие и в 
программах, позволяющих приобре-
сти квартиры на льготных условиях.

Тема кадрового голода тоже стоит 
сегодня довольно остро. Особенно 
от нехватки специалистов страдают 
туберкулезные и психиатрические 
диспансеры, куда молодежь идти 
не стремится. В отдаленные районы 
области выпускников медицинского 
университета нелегко заманить даже 
программой «Земский доктор», по 
которой им полагается 1 млн рублей. 
Подъемные, предоставляемые адми-
нистрациями муниципальных обра-
зований, тоже устраивают далеко не 
всех. 

Сергей Ерощенко подчеркнул, 
что муниципалитеты, которые соз-
дают условия для молодых специ-
алистов, нужно ставить в пример 
другим, а среди выпускников вузов 
необходимо лучше пропагандировать 
существующие программы. 

– В Братске молодому врачу дают 
150 тыс. рублей подъемных. Покажите 
мне, кто отказался от этих денег. Рас-
суждения о том, что якобы нет пер-
спектив, не принимаются. Так говорят 
те, кто не хочет ничего делать, либо 
преследует какие-то определенные 
цели. Поэтому опыт Братска мы будем 
распространять, и, думаю, туда захо-
тят поехать работать даже коренные 
иркутяне, – сказал глава региона.

Врио губернатора также заявил, 
что готов поддержать любые ини-
циативы медицинского сообщества, 
направленные на развитие здравоох-
ранения и региона в целом. 

– Социальное жилье для меди-
цинских работников нужно строить 
обязательно. Кроме того, в рамках 
поддержки работников бюджетных 

учреждений необходимо вернуть в 
бюджет расходы на компенсации 
путевок в санатории. Что касается 
ветхих зданий больниц, то не все из 
них есть смысл ремонтировать. Мы 
проведем инвентаризацию имуще-
ства и будем предоставлять помеще-
ния, находящиеся в областной соб-
ственности, под медицинские учреж-
дения, в том числе хосписы, – под-
черкнул Сергей Ерощенко.  

На встрече глава региона выразил 
сожаление о том, что уровень удов-
летворенности жителей Иркутской 
области медицинскими услугами до 
сих пор остается низким. Это про-
исходит, несмотря на все предпри-
нятые меры: повышение заработной 
платы медработникам, модерниза-
цию здравоохранения, включающую 
обновление оборудования больниц 
и поликлиник. По мнению Сергея 
Ерощенко, одна из причин тому – в 
смешении государственных и ком-
мерческих услуг. Врио губернатора 
заявил, что неправильно принимать 
пациентов за деньги без очереди в то 
время, как другие люди записывают-
ся к врачу чуть ли не за месяц. 

– Каждый пациент должен сво-
евременно получить качественную 
медицинскую помощь, – обратил-
ся к врачебному сообществу глава 
Иркутской области. – Это касается 
всей территории региона, и поэто-
му нужно стремиться к тому, чтобы 
выпускники медицинского универ-
ситета возвращались в свои родные 
города и поселки. Это задача не толь-
ко губернатора, но и мэров, и глав-
ных врачей. Совместными усилия-
ми нужно выработать систему, при 
которой здравоохранение региона 
выйдет на новый уровень. Сегодня 
уже обсуждается строительство в 
Приангарье двух центров высоко-
технологичной медицинской помо-
щи. Одновременно нужно создавать 
условия для врачей, и этому будет, в 
том числе, способствовать програм-
ма «Жилье для российской семьи». 
Заявки на участие в ней уже прини-
маются в Иркутске, Ангарске, Шеле-
хове, Саянске, Иркутском районе.  

Юлия УЛЫБИНА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Депутаты ЗС посетили 
с рабочей поездкой Братск

Новый микрорайон Иркутска 
может появиться в Мамонах 

Расчетная численность 

населения нового микро-

района Иркутска соста-

вит 12,9 тыс. человек. 

Площадь жилого фонда 

– 323 тыс. кв. метров.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Единственный вопрос, вынесенный на заседание 

градостроительного совета при губернаторе Иркутской 

области, вызвал неподдельный интерес и бурное обсуждение. 

На территории Мамонского муниципального образования 

рассматривается возможность строительства микрорайона 

почти на 13 тыс. жителей. Врио губернатора Приангарья Сергей 

Ерощенко подчеркнул: такое масштабное строительство должно 

быть встроено в Стратегию развития Иркутска. 

В регионе будут строить 
новые поликлиники
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Глава Иркутской области 

Сергей Ерощенко провел 

встречу с представителями 

землячеств УОБО, созданных 

в Республике Бурятия. На 

ней собравшиеся обсудили 

состояние и перспективы 

социально-экономического 

развития округа.

– Мы с большим воодушевлением 
отмечаем позитивное развитие многих 
отраслей экономики во всех районах Усть-
Ордынского Бурятского округа за послед-
ние три года. Новые детские сады, школы, 
больницы, спорткомплексы, животновод-
ческие фермы являются этому наглядным 
подтверждением. Нам небезразлично 
социально-экономическое развитие нашей 
малой родины, благосостояние наших род-
ных и близких, которые живут, трудятся и 
растят детей в районах округа, – отметили 
на встрече представители землячеств.

Именно активная жизненная позиция 
и любовь к родной земле движут этими 
людьми. Среди них – политические деяте-
ли, бизнесмены, общественники, которые 
не на словах, а на деле готовы способство-
вать развитию Усть-Ордынского Бурят-
ского округа и региона в целом. 

На встречу в Иркутск из Улан-Удэ при-
ехали руководители и представители всех 
трех землячеств, в которые входят выход-
цы из шести районов УОБО. Создавались 
эти общественные организации в девяно-
стых годах прошлого столетия. В настоящее 
время в Республике Бурятия действуют 
три землячества Усть-Ордынского Бурят-
ского округа Иркутской области, объеди-
нившиеся по территориальному признаку: 
Осинско-Боханское землячество «Нютаг» 
(председатель Виктор Анганов, генераль-
ный директор ООО «АСФ-сервис»); зем-
лячество уроженцев и выходцев из Эхи-
рит-Булагатского и Баяндаевского районов 
(председатель Юрий Хастаев, директор 
МУП «Культурно-спортивный комплекс 
города Улан-Удэ», полковник милиции в 
отставке); Иркутское землячество «При-
ангарье», в которое вошли представители 
Аларского и Нукутского районов (пред-
седатель Виктор Петров, генеральный 
директор ООО «Русская нефритовая ком-
пания»). 

Деятельность этих землячеств много-
образна: они помогают реализовать про-
екты, направленные на развитие бурятско-
го языка, сохранение природы, традиций, 
поддерживают ветеранов и талантливую 
молодежь. Наибольшую активность земля-
чества проявляют во время празднования 
Сагаалгана, в проведении Сур-Харбанов, 
чествовании ветеранов Великой Отече-
ственной войны, презентации районов 
Усть-Ордынского Бурятского округа в 
Улан-Удэ, спортивных соревнованиях, 

творческих вечерах, юбилейных торже-
ствах именитых земляков и т.д. 

На встрече с врио губернатора Иркут-
ской области Сергеем Ерощенко, на кото-
рой также присутствовали председатель 
Законодательного Собрания Сергей Брил-
ка, и.о. заместителя губернатора Иркут-
ской области – руководителя администра-
ции округа Анатолий Прокопьев, заме-
ститель председателя ЗС Кузьма Алдаров, 
речь, в частности, шла о необходимости 
развивать изучение бурятского языка, 
укреплять туристическую инфраструкту-
ру и активнее взаимодействовать в реше-
нии вопросов, связанных с совершенство-
ванием закона о сохранении Байкала.

Сергей Ерощенко поддержал пред-
ложение о более тесном взаимодействии 
трех сибирских регионов-соседей – 
Иркутской области, Республики Бурятия 
и Забайкальского края. Это помогло бы 
более эффективно решать общие насущ-
ные проблемы и представлять интересы 
регионов в федеральном центре.

– Нас объединяет Байкал, делить кото-
рый на наш и ваш не имеет смысла. Надо 
объединять туристические потоки, актив-
нее пользоваться инфраструктурой, кото-
рая создана в Приангарье и в Бурятии, 
помогать друг другу в условиях чрезвычай-
ных ситуаций, как это случилось нынеш-
ним летом с пожарами, – отметил Сергей 
Ерощенко.

Что касается перспектив социально-
экономического развития УОБО, то в этой 
связи врио губернатора вспомнил, как 
более трех лет назад на встречах с насе-
лением округа речь шла об острой необ-
ходимости строительства школ, детсадов, 
больниц, спортивных комплексов, и люди 
с недоверием выслушивали планы, мол, 
много уже было обещаний. Сейчас ситуа-
ция изменилась, население округа видит 
реальные дела и все активнее отвечает 
на инициативы власти развивать сельское 
хозяйство. 

– Отрадно, что в округе появляется все 
больше фермерских хозяйств, что открыва-
ются современные производства по перера-
ботке молока и мяса. Область строит боль-
шие планы по развитию сельскохозяйствен-
ных отраслей, и мы надеемся на поддержку 
аграриев Усть-Ордынского округа.

Представители землячеств в свою оче-
редь выразили надежду на возобновление 
деятельности Байкальской ассоциации 
парламентов, которая была организована в 
2007 году. Межпарламентская организация 
занималась координацией законотворче-
ской деятельности в решении общих для 
Байкальского региона проблем. В центре ее 
внимания были вопросы охраны озера Бай-
кал, размещения особых экономических зон 
туристско-рекреационного типа, использо-
вания природных ресурсов. Одновременно 
парламентарии обсуждали общие вопросы 
развития культурных связей между свои-
ми регионами. По мнению представителей 
землячеств, эта межпарламентская деятель-
ность востребована и сегодня.

Юрий ЮДИН

ЮБИЛЕЙ

Иркутский 

благотворительный фонд 

«Возрождение Земли 

Сибирской» отмечает 

20-летний юбилей. Все 

эти годы он направляет 

усилия на развитие 

местного самоуправления, 

укрепление партнерства 

между властью, бизнесом 

и некоммерческими 

организациями Приангарья. 

Летом 1995 года в одной из аудиторий 
биолого-почвенного факультета ИГУ 
собрались участники программы моло-
дежных фермерских обменов, чтобы 
создать НКО. Так 20 лет назад,15 авгу-
ста, был зарегистрирован Молодежный 
благотворительный фонд «Возрождение 
Земли Сибирской». С ноября он стал 
представительством Сибирского центра 
поддержки общественных инициатив (г. 
Новосибирск), а затем и членом Сибир-
ской сети центров общественного раз-
вития – крупнейшей сети неправитель-
ственных организаций в России.

– Тогда никто не строил грандиоз-
ных планов, мы просто выполняли кон-
кретную работу, старались отвечать на 
вызовы времени, – вспоминает прези-
дент фонда Елена Творогова. – Начи-
нали с продвижения среди молодежи 
идей фермерства, добровольчества. Как 
только тема становилась раскрученной, 

переходили к следующим проектам. 
Мы – одна из первых некоммерческих 
организаций, которая обратила внима-
ние на глубинку. 

«Доброград» на Ангаре, Фестиваль 
сельских инициатив, Школа экологиче-
ского предпринимательства – это толь-
ко часть социальных инноваций фонда. 
Всего с 1995 года организация выполни-
ла 35 социальных проектов. Фондом был 
реализован областной конкурс «Губерн-
ское собрание общественности», созда-
на Школа активных граждан в Иркут-
ске. В течение этого времени издавалась 
ежемесячная газета «Некоммерческий 
мир», которую помнят в библиотеках 
и общественных организациях Приан-
гарья.

Для развития благотворительности 
и добровольчества сотрудники фонда 
заимствовали в других регионах России 
и внедряли на иркутской земле лучшие 
практики и технологии. Среди них такие 
мероприятия, как Благотворительный 
сезон, Весенняя неделя добра, Ярмар-
ка НКО, День добровольцев, конкурс 
«Социальная звезда». 

Фонд стал первым в России прово-
дить конкурс социальных проектов по 
технологии «Консолидированный бюд-
жет» для сельских жителей. В 2003 году 
для него удалось собрать 70 тыс. рублей 
и 13 заявок в Черемховском районе. С 
каждым годом заявок становилось боль-
ше, в 2007 году бюджет конкурса соста-
вил уже 300 тыс. рублей. 

Специалисты фонда принимали 
участие в разработке ряда проектов 
законов Иркутской области. Это зако-
ны о государственной молодежной 
политике, о благотворительных попе-
чительских советах учреждений соц-
сферы, о поддержке молодежных и 
детских объединений области. 

С 1995 года фонд выполнял функ-
ции ресурсного центра (РЦ) для орга-
низаций региона. Сегодня на его базе 
работает Центр общественного разви-
тия, услугами которого теперь наряду 
с НКО пользуются учреждения куль-
туры, образования, социальной защи-
ты, муниципальные органы власти. 
Всего за прошедшие годы здесь было 
проведено более 8,5 тыс. консульта-
ций, более 300 семинаров, тренингов и 
мастер-классов. 

Мэр Свирска Владимир Орноев 
рассказал, что именно при активной 
помощи фонда «Возрождение Земли 
Сибирской» в муниципалитете удалось 
создать собственный Благотворитель-
ный фонд «Свирск». Кроме прочего, 

его волонтеры сегодня выполняют 
важную социальную функцию – ока-
зывают помощь престарелым, инвали-
дам, детям. 

– В 2007 году наш фонд выиграл 
крупный грант. Мы потратили день-
ги на ремонт поликлиники, котельной, 
приобрели оргтехнику и стали прово-
дить конкурс «Социальная звезда». 
Вначале у нас было всего семь проек-
тов, сегодня их число растет. Без под-
держки фонда «Возрождение земли 
Сибирской» ничего бы этого не было, 
– рассказал мэр Свирска.

Усолье-Сибирское, Тайшет, Слю-
дянка, УОБО, Малое Голоустное, 
Бодайбо, Братск, Черемхово, Качуг, 
Усть-Илимск, Ангарск, Еланцы – это 
города и поселки, где фонд реализовы-
вал проекты. Столь широкая география 
позволяет его специалистам выступать 
экспертами в вопросах социально-эко-
номического развития территорий. А 
еще фонд всегда был кузницей кадров, 
практику в которой прошли уже 300 
студентов иркутских вузов. 

– Елена Творогова – человек уди-
вительный. Она создает площадки, на 
которых проекты крепнут, «встают на 
ноги». У нее особые, если можно так 
сказать, «антенки» на новаторство. 
При ее поддержке проводится наш 
фестиваль экотворчества «Байкал – 
точка возврата», – говорит художе-
ственный руководитель НКО «Твор-
цы» Любовь Можаева. 

Все заслуги и достижения фонда 
по достоинству были оценены на тор-
жественной встрече в правительстве 
региона. Начальник управления губер-
натора Иркутской области по связям 
с общественностью и национальным 
отношениям Елена Терпугова, поздрав-
ляя юбиляров, зачитала приветствен-
ный адрес врио губернатора области 
Сергея Ерощенко:

– На протяжении многих лет объ-
единение помогало развитию граждан-
ских инициатив на местах, и благодаря 
своим активистам снискало большое 
уважение. 

Почетные грамоты за профессио-
нализм и безупречную работу были 
вручены президенту фонда Елене Тво-
роговой и члену совета директоров 
фонда Татьяне Марковой. Соучреди-
телям организации региона выразили 
благодарность от имени правительства. 

Говоря о перспективах, Елена 
Творогова четко обозначила главное 
направление деятельности – развитие 
экологического предпринимательства. 
И нет сомнения, что фонд реализует 
еще множество проектов, от которых 
наша жизнь обязательно станет лучше.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Точка возрождения
20 лет в Приангарье работает уникальный благотворительный фонд

Встреча 
с землячествами УОБО
Состоялась в областном 
правительстве

– Чайный путь по объемам тор-
гового оборота был вторым после 
Великого шелкового пути и оказал 
огромное влияние на социально-
экономическое и культурное раз-
витие России, Монголии и Китая, 
– отметила Екатерина Мохкамо-
ва. – Уверена, что этот туристи-
ческий маршрут поможет укрепить 
экономические и культурные связи 
между нашими странами, увеличить 
туристический поток монгольских и 
китайских туристов в Россию, ведь 
здесь они смогут получить незабы-
ваемые впечатления и лучше узнать 
историю взаимоотношений наших 
стран. 

Напомним, что договоренность 
о реализации проекта была достиг-
нута 27 марта 2015 года в Иркутске 
на заседании Российско-Китайско-
Монгольского координационного 
совета по туризму. В дальнейшем 
идея была поддержана на высшем 
уровне – на трехстороннем сове-
щании в рамках саммита БРИКС, 
который прошел в Уфе 9 июля 2015 

года, руководители России, КНР и 
Монголии лично поддержали этот 
проект. 

В итоге первый поезд «Великий 
чайный путь» сейчас представляет 
собой восьмидневную туристиче-
скую программу. Однако, по сло-
вам врио руководителя агентства по 
туризму Иркутской области Мари-
ны Рожковой, в ближайшее время к 
проекту присоединится Улан-Батор, 
который уже разработал свою про-
грамму для туристов. 

В Иркутске делегация соверши-
ла экскурсию по «чайной» страни-
це истории города, посетила музей 
«Тальцы» и побывала на Байкале. 

– Планируется, что в новом 
туристическом сезоне турпоезд 
«Великий чайный путь» будет еже-
недельным и круглогодичным, – 
рассказала Марина Рожкова. – По 
оценкам экспертов, железнодорож-
ный маршрут может стать одной из 
самых популярных туристических 
программ в России, ведь как про-

дукт культурно-познавательного 
туризма он уникален. Недаром к 
проекту уже хотят присоединиться 
соседние регионы – Красноярский 
край, Новосибирская и Томская 
области. Уверена, что у «Великого 
чайного пути», действительно, есть 
все шансы стать брендом не только 
сибирского, но и общероссийского 
масштаба. Не говоря уже о том, что 
благодаря его круглогодичности мы 
увеличим поток туристов в регион в 
холодное время года. Думаю, гостям 
будут очень интересны наши тради-
ционные зимние забавы.

Уверены в успехе проекта и пред-
ставители Китая. Генеральный кон-
сул КНР в Иркутске Го Чжицзюнь 
отметил, что маршрут «Великий чай-
ный путь» совершенно точно будет 
пользоваться успехом на его родине. 

– Международный проект 
«Великий чайный путь» – это шанс 
лучше узнать историю нашей стра-
ны и России, интерес к которой 
очень высок, ведь мои соотечествен-
ники смогут буквально проехать 
по древнему маршруту, – отметил 
он. – Я также думаю, что туристы 
будут приятно удивлены гостепри-
имством, которое их ждет на сибир-
ской земле. 

– Масштаб наших туристиче-
ских программ будет зависеть от 
качества сервиса во время поездки, 
– подчеркнул заместитель руково-
дителя департамента туризма Авто-
номного района Внутренняя Монго-
лия Чжэн Цзянин. – В случае успеха 
этой поездки, она определенно ока-
жет большое влияние на развитие 
туризма в Китае, Монголии и России.

Завершится туристическая про-
грамма сегодня, 21 августа, в Мань-
чжурии. 

Елена ОРЛОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Первый турпоезд 
«Великий чайный путь»
Сделал остановку в столице Приангарья 
ПРОЕКТ

270 туристов из различных провинций Китая прибыли 18 августа в Иркутск на 

первом туристическом поезде международного маршрута «Великий чайный путь». 

Они выехали 14 августа из Маньчжурии и во время остановок познакомились с 

достопримечательностями Читы и Улан-Удэ. В Иркутске гостей встретила делегация 

во главе с и.о. заместителя председателя правительства региона Екатериной 

Мохкамовой. 

Планируется, что в новом туристическом сезо-

не турпоезд «Великий чайный путь» будет 

еженедельным и круглогодичным. Железнодо-

рожный маршрут может стать одной из самых 

популярных туристических программ в Рос-

сии, ведь как продукт культурно-познаватель-

ного туризма он уникален.

Всего с 1995 года Иркутский благотворительный 

фонд «Возрождение Земли Сибирской» выполнил 

35 социальных проектов. Фондом был реализован 

областной конкурс «Губернское собрание обще-

ственности», создана Школа активных граждан 

в Иркутске. Для развития благотворительности и 

добровольчества сотрудники фонда заимствовали 

в других регионах России и внедряли на иркут-

ской земле лучшие практики и технологии. 

Генеральный консул 

КНР в Иркутске 

Го Чжицзюнь 

Президент фонда Елена Творогова (в центре)
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ЮБИЛЕЙ

Немного в Приангарье 

найдется населенных 

пунктов с шестисотлетней 

историей. Жители села 

Узкий Луг, основанного 

в ХV веке, недавно 

торжественно отметили его 

590-летие. Корреспонденты 

«Областной» побывали 

в удивительном месте и 

убедились – несмотря на 

солидный возраст, Узкий Луг 

развивается и хорошеет.  

Все богатства села

В Узкий Луг мы приехали ближе к 
вечеру. Такое нежное время суток – 
когда и жара еще не спала, и прохлада 
уже рядом – называют предвечерьем. 
Солнце уходило с зенита, рассеивая 
над селом золотистую дымку. На реке 
Белой плескались малыши, с импро-
визированного трамплина в воду сига-
ли старшеклассники. В полисадниках 
цвели редкой красоты цветы, а в ого-
родах склонялись от тяжести метровые 
подсолнухи.

Узкий Луг почти 600 лет назад начи-
нался с узкой полоски берега, это уже 
потом село расстроилось. Несложно 
представить, о чем думали далекие 
предки бурят, пришедшие сюда в 1425 
году в поисках лучшей жизни. Скалы 
у мощной реки растут, кажется, из 
самой воды, здесь много пастбищ, пло-
дородная земля – словом, лучше места 
не сыщешь. Так и закрепились на нем 
первые кочевники. А после сюда стали 
стекаться люди разных национально-
стей и вероисповеданий – зажиточ-
ные крестьяне, мастеровые, священ-
нослужители.

Когда-то Узкий Луг славился сво-
ими лошадьми, которые на конных 
скачках добывали славу в России и за 
рубежом. Местные жители в старину 
занимались земледелием, скотовод-
ством, охотой и рыбной ловлей. Старо-
жилы еще помнят, как в прошлом веке 
в селе возделывали коноплю, вили из 
нее веревки, жали конопляное масло.

Недалеко от села находятся Узко-
лугские пещеры. На стенах сохрани-
лись старинные надписи. Здесь мест-
ные жители находили каменные ору-
дия и кости различных животных. 

В двух километрах от села располо-
жен Узко-Лугский источник лечебно-
столовой минеральной воды. Анализ ее 
в лаборатории Ангарской геолого-раз-
ведочной экспедиции показал, что вода 
крайне полезна, поскольку содержит 
бром, фтор, бор, железо. В настоящее 
время источник пользуется популяр-
ностью среди населения. Воду исполь-
зуют для профилактики и лечения 
желудочно-кишечных заболеваний. 
А донные отложения – для лечения 
опорно-двигательного аппарата. 

Самая старая улица села – Берего-
вая. Здесь сохранилось много крепких 
домов, сложенных по-старинному – 

из цельных бревен. Самое старое стро-
ение, оставшееся в первозданном виде, 
– дом купца Воробьева. Большой, с 
«чеховским» мезонином, он расписан 
рукой его владелицы – художницы 
Татьяны Кузьминой. 

В 1791 году в Узком Луге всем миром 
построили первую церковь. Спустя 
сто лет деревянное здание сгорело. 
Повторно его восстановил промыш-
ленник Даниил Васильевич Перевалов. 
Храм стоял на каменном фундамен-
те и имел над папертью колокольню. 
До сегодняшних дней здание не сохра-
нилось. 

В 1867 году промышленник Пере-
валов организовал в селе гончарный 
промысел, из которого после вырос 
знаменитый Хайтинский фарфоровый 
завод.

– Переваловы – вообще фами-
лия для Узкого Луга знаковая, – рас-
сказывает местная жительница, автор 

гимна села Ярослава Ярина. – В каж-
дом веке история хранит следы слав-
ных дел представителей этой династии. 
Например, потомок Даниила Василье-
вича Александр Васильевич Перевалов 
вывел здешний колхоз «Прогресс» в 
миллионеры. Произошло это в 1958 
году. Гремел он тогда на весь Совет-
ский Союз.

Еще село знаменито тем, что здесь 
в 1830 году родился и вырос писатель и 
журналист Михаил Загоскин – обще-
ственный деятель, «отец сибирской 
журналистики».

Современные достижения  

В состав Узко-Лугского поселения 
входит деревня Худорожкино. Всего 
в двух селах проживает свыше 1 тыс. 
населения. На этих землях прочно 
закрепилось крупное сельхозпредпри-
ятие, оттого местные жители пашут и 

сеют, держат на подворье скот. Часть 
мужиков работает вахтой на далеких 
приисках и стройках. 

Демография в селе благополучная. 
В последние годы наблюдается приток 
людей из Черемхово. Горожане приез-
жают, покупают дома и участки. При-
рода здесь красивая, удивительная. 
Тишина и покой разлиты, казалось, в 
самом воздухе. 

– Едут к нам охотно, – подтвержда-
ет глава местной администрации Ольга 
Гоберштейн, – в той же Михайловке 
– неполадки с водой, а у нас ее вволю.

В 1889 году в селе открылась первая 
церковно-приходская школа. Теперь 
здесь обычная школа, в которой учат-
ся 90 детей. В детский сад, который 
недавно отметил 65 лет, ходят 30 малы-
шей. За последние пять лет родилось 
55 детей.

За последнее время Узкий Луг похо-
рошел и преобразился – по программе 
социального развития села построено 
несколько домов. 

– В 2008 году был разработан и 
выполнен проект по организации 
мини-парка для селян, – рассказывает 
директор ДК Лиана Орел. – Проект 
стал победителем конкурса и получил 
поддержку из бюджета Черемховско-
го района. Также мы вошли в тройку 
лидеров конкурса реализованных про-
ектов «Вот моя деревня». А еще мы 
свой поэтический клуб создали. У нас 
и устав есть, и эмблема.

В 2012 году в селе открылся новый 
ФАП, где есть благоустроенная квар-
тира для фельдшера. В 2014 году при 
поддержке администрации активисты 
написали проект по развитию местных 
инициатив, на что и получили 500 тыс. 
рублей. На эти средства была приобре-
тена детская площадка, которую уста-
новили неподалеку от ДК. 

За три года по «Народным инициа-
тивам» в селе сделано немало – пробу-
рили скважины, провели летний водо-
провод, открыли физкультурно-оздо-
ровительный кабинет, который поль-
зуется большим спросом, особенно у 
женщин. 

– В этом году у нас еще одна 
маленькая победа. С 2013 года мы 
добивались выделения древесины для 
ремонта построек. Нынче подписали 
48 заявлений, будем строить бани и 

летние кухни. Лично проверю, как 
древесина расходуется. Нецелевого 
использования не будет, – говорит 
глава муниципалитета.

На территории развивается спорт. 
Местный выпускник, спортинструк-
тор Александр Ленденев, окончивший 
Иркутский техникум физической куль-
туры, вернулся в Узкий Луг и взялся за 
дело, выводя местных спортсменов в 
передовые по многим показателям.

Будущее создается 

сегодня

– Отношение людей к жизни меня-
ется – констатирует Лиана Орел. – 
Они занялись благоустройством домов. 
Этому отлично помогает конкурс на 
лучшую усадьбу, который мы прово-
дим с 2009 года. 

Улицы села стали чистыми и ухо-
женными. В палисадниках, как в стари-
ну, «заполыхали» разные цветы. У ворот 
появились разнообразные скульп-
турные композиции. Люди рядом с 
подворьями строят резные беседки, 
импровизированные палубы кораблей 
со штурвалами, клумбы в виде срубов-
колодцев. И даже простая емкость с 
водой усилиями местных художников 
превратилась в чудесный аквариум. 
Красоту делают из того, что лежит под 
ногами. Шахтерские каски, стеклян-
ные банки, березовые поленья – все 
идет в дело.

И люди, что удивительно, преоб-
ражаются. Нам рассказывают такую 
историю. Жила в Худорожкино семья, 
где молодая женщина загуляла, дом 
бросила. А потом благодаря наставле-
нию местной администрации взялась 
за ум. От радости, что жена пошла на 
поправку, ее супруг установил в дерев-
не детскую площадку, как мог, облаго-
родил родную улицу.

– Каждую весну мы все выходим 
на субботник. Сперва были такие, кто 
в окна смотрел вслед и пальцем у виска 
крутил, дескать, что еще за субботники 
бесплатные. А потом люди втянулись, 
сознательность стала просыпаться, – 
вспоминает Лиана Орел.

В Худорожкино местные жите-
ли создали два ТОСа – «Рассвет» и 
«Вдохновение». Оба они участвовали в 
областном конкурсе проектов и полу-
чили по 150 и 100 тыс. рублей соот-
ветственно. Деньги пошли на благо-
устройство улиц, освещение. А еще по 
20 тыс. рублей выдали погорельцам, 
чьи дома пострадали от стихии в про-
шлом году. 

– У села открылось второе дыха-
ние. Будем входить в разные програм-
мы, улучшать нашу жизнь, – уверена 
глава муниципалитета Ольга Гобер-
штейн. 

Мы покидали село уже в сумер-
ках. На деревенские лавочки стека-
лись после работы местные жители, 
чинно рассаживались пенсионеры. 
По ухоженным улицам гуляли мамы 
с колясками. За кружевными штора-
ми освещенных окон творилась чья-то 
жизнь. И вроде обычное село. И такой 
замечательный пример всем нам, как 
можно и нужно жить.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Прошлое и будущее Узкого Луга
Старинное село в Черемховском районе отметило 590-летие

Улицы села стали чисты-

ми и ухоженными. В 

палисадниках, как в 

старину, «заполыхали» 

разные цветы. У ворот 

появились разнообраз-

ные скульптурные ком-

позиции. Люди рядом 

с подворьями строят 

резные беседки, импро-

визированные палубы 

кораблей со штурвала-

ми, клумбы в виде сру-

бов-колодцев.  

Прокопий Николаевич Янгутов, 

ветеран Великой Отечественной 

войны, много лет отдал 

ветеринарной службе Боханского 

района. 21 июля он отметил свой 

100-летний юбилей.

Родом ветеран из деревни Нашата Шарал-
даевского сельского совета Боханского района. 
С детства Прокопий Николаевич был приучен 
к труду, как все деревенские дети, ухаживал 
за домашними животными, помогал взрослым 
управляться с хозяйством. Очень тяготел к знани-
ям, хорошо учился. После школы получил специ-
альность ветеринарного фельдшера и трудился в 
родном селе. В 1939 году честного инициативного 
земляка народ избрал секретарем Шаралдаев-
ского исполкома. В этой должности он встретил 
начало войны. В сентябре 1941 года записался в 
добровольцы и отправился защищать Отечество.

Воевал Прокопий Николаевич в составе 
Северо-Западного фронта, а затем – Воронеж-
ского и Первого Украинского фронтов. Служил 
в 1348-м зенитном артиллерийском Краснозна-
менном ордена Александра Невского полку, был 
в составе 23-й зенитной артиллерийской Тарно-
польско-Берлинской ордена Богдана Хмельниц-
кого и Красной Звезды дивизии РГК. Участвовал 
в Курской битве, освобождал от фашистов Киев.

Своим детям и внукам Прокопий Николае-
вич рассказывает, как они форсировали реку 
Днепр и освобождали столицу советской Укра-
ины – Киев. Благодарные горожане встречали 
русских солдат со слезами радости. А затем было 
освобождение Житомира, Ровно. 

– Перед каждым боем командиры дава-
ли нам приказ: выжить, чтобы не допустить 
фашистскую чуму на нашу землю! – вспомина-
ет ветеран.

С жестокими боями дивизия, в которой он 
служил, прошла южную Польшу, бойцы фор-
сировали реки Сан и Вислу, освободили город 
Краков, важнейший промышленный район – 
Верхнюю Силезию. Затем били врага на его 
территории и, завершая окончательный разгром 
фашистской Германии, наши войска освобо-
дили столицу дружественной Чехословакии – 
Прагу. На фронте солдат не раз попадал в госпи-
таль, но как только раны затягивались, вновь 
возвращался в строй.

С 1986 года ветеран проживает в Ангарске, 
на стене в рамочке висит официальный доку-
мент, где говорится, что за проявленные герои-
ческие действия Верховный Главнокомандую-
щий Иосиф Сталин объявил войскам Первого 
Украинского фронта семьдесят четыре благо-
дарности. Рядом – именная грамота ефрейтору 
Прокопию Янгутову, подписанная командую-
щим войсками Первого Украинского фронта 
маршалом Советского Союза И.С. Коневым.

Ратные подвиги ветерана были отмечены 
орденами Отечественной войны первой и вто-
рой степеней, медалями «За отвагу», «За взятие 
Берлина», «За победу над Германией», медалью 
Жукова и юбилейными наградами. Закончил 
свой боевой путь Прокопий Николаевич в 1946 
году в столице Австрии.

После демобилизации он вернулся в род-
ные места, работал ветеринарным фельдше-
ром Укырского ветучастка. В 1951 году встре-
тил свою спутницу жизни Данару Семеновну, с 
которой они неразлучны вот уже 64 года.

В 1963 году ветеран возглавил Укырский 
ветучасток, где трудился до ухода на заслу-
женный отдых. Прокопий Николаевич всегда 
активно занимался общественной работой, 
не раз был делегатом партийных съездов, 
удостоен звания «Труженик тыла», награж-
ден медалью «Ветеран труда». В работе он 
был, как вспоминают его земляки, требова-
тельным, добросовестным, грамотным специ-
алистом и пользовался большим уважением 
населения.

Прокопий Николаевич и Данара Семеновна 
подарили жизнь семерым детям. Трое сыно-
вей и четыре дочери с детства видели в своих 
родителях образец трудолюбия, порядочности 
и честности. Сегодня у четы Янгутовых дети и 
внуки – частые гости в родительском доме. И 
когда все собираются в семейном кругу, Про-
копий Николаевич исполняет вместе с ними 
песни военных лет и частушки. Так было и на 
100-летнем юбилее.

Во время торжества прозвучали поздравле-
ния в адрес юбиляра от лица президента Рос-
сии, главы региона и мэра Ангарского город-
ского округа. Их юбиляру зачитала заместитель 
мэра АГО Марина Сасина. В нем, в частности, 
говорилось: «Вам довелось стать свидетелем 
и участником самых ярких и драматических 
событий в истории нашей страны. Вы достой-
но прошли через все жизненные испытания. 
Замечательно, что сейчас вы окружены заботой 
и любовью близких и родных людей. Мы вос-
хищаемся вашим опытом, мудростью и желаем 
вам крепкого здоровья!».

Елена СЕКРЕТАРЕВА

Фото автора

Ветеран войны и ветеринарной службы отметил 100-летний юбилей
31 АВГУСТА – ДЕНЬ ВЕТЕРИНАРНОГО РАБОТНИКА 

Прокопий Николаевич Янгутов  с правнуком
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С Медового Спаса, который 

празднуется в середине 

августа, принято начинать 

отсчет последних теплых 

дней уходящего лета. С этим 

праздником пчеловоды 

завершают сбор меда. 

Чтобы увидеть, как 

празднуют Медовый Спас 

медогоны, журналисты 

«Областной» отправились 

на пасеку в село Еловка.

«Отец сказал – учись!» 

Глядя на фермера Андрея Солда-
тенко, невольно удивляешься – до 
чего человек на своем месте. И даже 
внешне – пшеничноволосый, голу-
боглазый фермер, кажется, сошел с 
картин русских живописцев, рисо-
вавших крестьянские семейства. Так 
органично выглядит Андрей на поле, в 
крестьянском доме, на пасеке.

Нашим поздравлениям с Медо-
вым Спасом хозяин лишь улыбнулся. 
Потому что праздник праздником, а 
работы на пасеке – непочатый край. 
И опять все традиционно. В русских 
православных деревнях первый Спас 
справляли без особой пышности – в 
эту пору крестьянину не до гуляний: 
нужно и косить, и убирать. «Август 
– каторга», говорилось в старинной 
пословице.

Каторга – не каторга, а хозяин ради 
нас только на полчаса и присел. В это 
время три помощника – сыновья Саша, 
Алеша и старый пасечник Владимир 
Челобаев – трудились, не покладая рук.

– У меня нет праздников. И выход-
ных нет, зимой только, – рассказы-

вает фермер. – Вот скоро начнется 
подготовка к медосмотру пчел, так мы 
вовсе с ног собьемся. Весной вита-
минные добавки пчелам даем, лечим 
от варроатоза. 

И это только на одной пасеке – 
знай, поворачивайся. Всего в хозяйстве 
фермера из Эхирит-Булагатского рай-
она – три базы. В обработке – свыше 
400 га земли, 120 га сенокоса, парк тех-
ники, которая требует догляда-ремон-
та, стадо КРС, овощеводческий надел. 
На полях фермер традиционно сеет 
пшеницу, ячмень, овес и горох. Живет 
небогато, кредиты на посевную кампа-
нию – дело привычное.

Свое КФХ Андрей Солдатенко 
зарегистрировал в 2009 году, при-
шлось все строить самому, самосто-

ятельно подводить электричество, 
воду. Со временем приобрел тракто-
ры, погрузчик-экскаватор, косилки, 
прессы.

На самом деле он и не помышлял 
о том, что когда-нибудь станет фер-
мером, пасечником. Андрей вырос 
в семье шелеховских металлургов, 
и его будущую профессию опреде-
лил случай. Отец Алексей Николае-
вич поехал к другу в Красноярский 
край и взял с собой восьмиклассника 
сына. И решил за парня, что тот будет 
поступать в Рыбинский сельскохозяй-
ственный техникум на факультет пче-
ловодства.

– Отец сказал – учись. А я и не 
спорил, – вспоминает фермер.

В 1983 году он получил диплом тех-
ника-пчеловода. Выпускника по рас-
пределению направили в хозяйство 
«Бирюльское» Качугского района. 
Там он принял пасеку в 150 пчелосе-
мей и наладил работу так, что быстро 
выбился в передовики. Молодого спе-
циалиста премировали мотоциклом 
«Урал» и путевкой в Москву на ВДНХ. 

В начале 90-х годов в Иркутске 
работала крупная фирма, имевшая в 

Осинском районе подсобное хозяй-
ство. Была там и пасека, руководить 
которой пригласили Солдатенко. 
Вскоре предприятие, как и тыся-
чи ему подобных, от сельскохозяй-
ственного направления отказалось. 
Выкупив пчелосемьи, Солдатенко 
стал частником. Сейчас у него на 
пасеке проживает 200 пчелосемей – 
помесь среднерусской и карпатской 
пород. А еще недавно было вполови-
ну больше…

Экстремальное лето 

На пасеке пахнет сеном и медом. 
Пчелам тут хорошо, есть где разле-
таться. Неподалеку тайга с малиной, 
голубикой и жимолостью. Рядом – 

посевные поля ОПХ «Элита» с их раз-
нотравьем – донником и клевером. 

– Тут мы и живем больше 20 лет. 
Старому дому нашему – 150 лет, 
новый пока не достроен, руки не 
доходят, – рассказывает фермер. 

Это лето для КФХ выдалось на 
редкость трудным. Небывалая жара 
спровоцировала лесные пожары и 
нашествие саранчи. На полях от зноя 
выгорело 75% посевов. В КФХ про-
вели пересев семян, чтобы вырастить 
хотя бы зеленку. 

– Почти наполовину пришлось 
сократить количество пчелосемей: 
часть продал, часть раздарил, – 
сокрушается фермер, – медосбор 
упал, нектара в засуху ноль – влаги-
то нет.

Этим летом медосбор упал еще и 
потому, что по соседству появилась 
чужая несанкционированная пасека.

– Нельзя ставить пасеки ближе, 
чем в трех километрах друг от друга, 
– поясняет Солдатенко. – А тут при-
ехали посторонние люди, поставили 
улей в чужой огород – ни себе, ни 
людям…

Фермер поясняет, что привычный 
ареал обитания пчелы – три кило-
метра. Когда у нее нет простора, она 
становится агрессивной. Это как если 
бы в обжитый людьми дом ввалил-
ся неведомый чужак и поселился без 
спросу. 

Что касается самого пчеловода, то 
он должен быть нетороплив, спокоен 
и невозмутим. Только обладая этими 
качествами, с пчелой можно поладить 
и качественно делать на пасеке свою 
работу. Иначе будешь вечно ходить с 
укусами. Фермер вспоминает одного 
из своих работников – Айрата, его 
олимпийское спокойствие и выдерж-
ку. Он работал на пасеке безо всяких 
спецсредств, с голым торсом, и ни 
одна пчела ни разу его не тронула.

– Пчелу одомашнить невозмож-
но, – улыбается фермер, – она как 
была дикая, так и осталась. – Надо 
просто правильно себя с ней вести. 
Целая наука.

Один на один со стихией 

Помощники пасечника между тем 
отбирали в ульях заполненные медом 
соты. Мед можно взять у пчел только 
тогда, когда его больше, чем потре-
буется им на питание зимой. Рамки-
соты, заполненные медом, тщательно 
запечатаны. Открывать их необходи-
мо в строгой последовательности. 

Борис, как самый опытный, достает 
соты, мягкой щеткой аккуратно сни-
мает с них пчел. Алексей и Саша пере-
носят рамки в помещение – медо-
гонку, где уже идет непосредственно 
откачка золотистого меда. В среднем с 
пчелосемьи берут 30–40 кг. 

На вопрос, как отличить фальсифи-
цированный мед от настоящего, фер-
мер честно говорит, что панацеи нет.

– Качество меда нельзя отличить 
по вкусу, запаху или на глаз. Недобро-
совестные производители научились 
подгонять пыльцу в меде, диастазу. 
Даже я, человек опытный, не сразу 
смогу разобраться. Да что я, порой 
лаборатории не могут справиться с 
этим – нет современного оборудо-
вания. Работа пчеловода – это дело 
чести. Вот на эту честь и стоит пола-
гаться.

На пасеке мужчины работают в 
спецодежде, но без перчаток. 

– Неэтично это – в перчатках 
работать, – мягко поясняет Алексей. 
– Пчелу уважать надо. Если я в перчат-
ке буду работать, могу ее не заметить, 
покалечить, придавить. А руками я ее 
чувствую.

– Без любви тут делать нечего, – 
соглашается с Алешей отец.

Кажется, ну почему бы ему не стать 
городским жителем и не оставить 
хозяйство на толкового управляющего. 
Но не может бросить свое, болит душа 
– столько сил и средств вложено.

Пасека – дело семейное. Потому 
что с наемными работниками трудно. 

– Мало специалистов в нашем 
деле, молодежь не хочет этим зани-
маться. Вот и выходит, что пасека – 
удел пенсионеров, – констатирует 
Солдатенко.

Учитывая сложное лето, на перспек-
тиву он ничего не загадывает. Засуха 
сломала долгосрочные планы. Самое 
время сегодня – подсчитать потери и 
готовиться к зиме.

– Наша задача – пережить пред-
стоящий год. Государству надо помо-
гать селянам решать вопрос с мели-
орацией на полях, – твердо говорит 
фермер. – Один на один со стихией 
– это несерьезно…

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ПРАЗДНИК

В Куйтуне прошла 

ярмарка меда, 

посвященная 

Медовому Спасу. 

Этот православный 

праздник отмечается 

14 августа. Медовым 

он называется потому, 

что пчелы с этого дня 

перестают носить 

медовую взятку с 

цветов. По народным 

обычаям, именно с 

первого Спаса 

можно начинать есть 

мед, освятив его в 

церкви. 

В Куйтунском православном 
храме Всех Сибирских Святых 
состоялось торжественное бого-
служение и крестный ход. Свя-
щенник окропил святой водой 
мед и медовую продукцию, 
выставленную на большом столе 

во дворе храма. Считается, что 
после этого ритуала целебные 
действия лакомства лишь усили-
ваются. 

На ярмарку меда и медовой 
продукции приехали пчеловоды 
со всего Куйтунского района. 
Александр Семенов из Куйтуна 
эту профессию получил в про-
фессиональном техническом 
училище села Оек Иркутского 
района. После учебы вернулся 
в Куйтун, где 10 лет прорабо-
тал помощником пчеловода на 
пасеке совхоза «Ахтинский». Но 
когда канул в Лету совхоз, а вме-
сте с ним и пасека, не смог оста-
вить Александр любимое дело, 
занялся пчеловодством само-
стоятельно, приобщив к нему и 
супругу Елену. Сейчас у Семе-
новых 70 ульев, большую часть 
хлопот по уходу за трудолюби-
выми насекомыми глава семей-
ства берет на себя, а вот реали-
зует продукцию уже Елена. 

Почти полвека занимается 
пчеловодством Сергей Семе-
нец, житель станции Куйтун. 
Глядя на него, начинаешь верить 
в целебную силу меда, ведь он 
выглядит значительно моложе 
своих 77 лет. В детстве Сергей 
Иванович увидел, как местный 

старик, словно волшебник, 
ловко управляется с пчелами. 
С той поры поселилась в его 
душе мечта освоить это мастер-
ство. После службы в армии он 
приехал в Куйтун, приобрел две 
семьи пчел, из года в год количе-
ство ульев увеличивалось. Рабо-
тал Сергей Иванович водителем 
лесовоза в Кадинском леспром-
хозе. В разгар сезона случалось 
возить лес сутками, вот тогда 
и приобщилась к занятию пче-
лами Надежда Александровна, 
его супруга. Пчеловодами стали 
и их дети, у которых сегодня 
есть свои пасеки. Говорят, это и 
занятие для души, и для семей-
ного бюджета подспорье хоро-
шее. 

Янтарным блеском отливает 
мед, собранный на пасеке кре-
стьянско-фермерского хозяй-
ства Елены Тереховой. Пчело-
воды подготовились к ярмар-
ке основательно. На каждую 
баночку с медом наклеили эти-
кетки, а девятилетний сын четы 
Тереховых Денис был наряжен 
в костюм труженицы-пчелки. 
Вместе с ним на ярмарке про-
дукцию представляли средний 
сын фермеров Максим и его 
невеста Яна. 

Петр Белков из села Чебота-
риха занимается медом с девяти 
лет. Его дед, Петр Афанасьевич, 
был колхозным пчеловодом. 
Летом он будил внука в пять 
часов утра и вел с собой на пасе-
ку, которая находилась в пяти 
километрах от деревни. Тогда-
то и прикипел парнишка всей 
душой к этому полезному заня-
тию, и пчеловодство стало для 
него делом всей жизни. 

Михаил Ващук живет в 
Иркутске, а на лето приезжает 
в село Уян, где у него имеется 
пасека. Реализацией меда зани-
мается в городе, где сладкое 
лакомство, добытое пчелами-
труженицами на экологически 
чистых просторах Уяна, пользу-
ется большой популярностью. 

Всю представленную на 
ярмарке медовую продукцию 
можно было продегустировать, 
а мед, который больше понра-
вился, – приобрести. Здесь же, 
со сцены, установленной на 
площадке, с Медовым Спасом 
земляков поздравил мэр Куй-
тунского района Андрей Поло-
нин. 

Людмила ШАМОНИНА 

Фото автора 

В Куйтуне встретили Медовый Спас

Жизнь медом не кажется 
Пасеки в Приангарье пострадали от засушливого лета

Пчелу одомашнить невозможно, она как была 

дикая, так и осталась. Надо просто правильно 

себя с ней вести, а это целая наука.

В Куйтунском православном храме Всех Сибирских Святых состоялось 
торжественное богослужение и крестный ход. Священник окропил святой водой 
мед и медовую продукцию, выставленную на большом столе во дворе храма. 
Считается, что после этого ритуала целебные действия сладкого лакомства лишь 
усиливаются.
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ЗНАЙ НАШИХ!

Черемхово богато талантливыми, 

неординарными людьми. Этот 

город – родина драматурга, 

актера, режиссера Владимира 

Гуркина, космонавта Александра 

Полещука, драматурга Михаила 

Варфоломеева. Сегодня наш 

рассказ еще об одном выходце из 

Черемхово – дипломате Николае 

Сизых, чья биография, в силу его 

профессиональной деятельности, 

мало знакома широкой 

общественности.

Сегодня Николаю Гавриловичу Сизых – 70 
лет. Несмотря на возраст, он все еще трудит-
ся в МИДе на дипломатической стезе. Дипло-
мат работал в ряде африканских стран послом, 
занимался консульской проблематикой, вел 
работу с соотечественниками, решал прото-
кольные вопросы. Талантливый профессионал, 
яркая, многогранная личность, говорят о зем-
ляке его современники. Добавим – и поэт. 
Его стихи пронизаны философскими мотива-
ми и житейской мудростью. В Москве издано 
несколько сборников его стихов.

О себе дипломат никогда не любил расска-
зывать, о многом в его жизни повествуют стихи 
и воспоминания родственников.

– Мой дядя Николай Гаврилович родился 
в Нижней Ирети, – вспоминает жительница 
города Черемхово Тамара Блашкевич. – Его 
отец, мой дед, как «враг народа» 17 лет провел 
на каторге, на Колыме. Семье пришлось очень 
трудно.

Вспоминая те годы, Николай Сизых писал: 

Я снова погружаюсь в детство,
глубины память приоткрыли –
хлебнул по полной лихолетства
послевоенного в Сибири…

Семья долго билась со Сталинской систе-
мой, разыскивая родного человека, обращалась 
в разные инстанции, писала запросы в НКВД. 
Но отовсюду неизменно приходил ответ, что 
данных о разыскиваемом нет «до особого рас-

поряжения». Особое распоряжение последо-
вало в 1956 году, когда Гаврилу Васильевича 
Сизых реабилитировали «за отсутствием соста-
ва преступления».

Я ребенком голодал в дни войны,
я из тех, кто ждал отца с Колымы.
Там 17 лет он отбыл сполна,
непонятно, в чем была его вина?
Нас троих воспитывала мама,
вот такая наша жизненная драма…

После ареста отца Коля окончил в Голуме-
ти начальную школу, затем переехал к брату 
Михаилу в Черемхово, где продолжил учебу в 
школе № 3. Завершением обучения стало полу-
чение серебряной медали.

После выпускного поступил в Томский 
политехнический институт, по окончании 
которого был направлен на Кузнецкий метал-
лургический комбинат в город Новокузнецк. 
Там до января 1963 года проработал слесарем-
электриком, затем начальником испытатель-
ного участка электроремонтного цеха. С 1963 
года Николай перешел на комсомольскую 

работу, откуда и началась его карьера. Он был 
избран первым секретарем Новокузнецкого 
горкома комсомола, а в 1967 году стал первым 
секретарем Кемеровского обкома ВЛКСМ. 
В 1973-м был направлен на учебу в Высшую 
дипломатическую школу при Министерстве 
иностранных дел СССР. И после этого всю 
свою жизнь Николай Гаврилович посвятил 
дипломатической работе. В центральном аппа-
рате МИД он занимал различные должности, 
работал в представительствах за рубежом. 
Дипломатический ранг Николая Гавриловича 
– Чрезвычайный и Полномочный посланник 
1-го класса.

Самыми длительными командировками 
были поездки в страны Африки.

В Буржумбуре русский лес, 
Много земляники.
Бегемоты сбор трубят
В водах Танганьики.
Это озеро – алмаз
В африканской зоне.
Лишь Байкал его затмит 
В мировой короне.

Конго, Джибути, Чад, Алжир – вот непол-
ный послужной список дипломата. Африкан-

ский континент, вечно раздираемый граждан-
скими межплеменными войнами, был отнюдь 
не курортом. К примеру, вооруженный кон-
фликт в Бурунди между этническими группа-
ми тутси и хуту в конце 90-х годов перерос в 
страшную войну, закончившуюся геноцидом 
одной из сторон.

Подробностей о дипломатической службе 
на войне дипломат не рассказывал никогда. Но 
было многое – и обстрелы посольств, и эвакуа-
ция под бомбежками…

Ах, какая стоит тишина.
И как трудно приходит она.
В ожиданье грядущей атаки
Мы не знаем покоя и сна.
Об одном я прошу тишину – 
поскорее окончить войну.
И вернуться живыми в Россию,
Чтобы пули людей не косили.

По возвращении из Африки Николай 
Сизых продолжил работу в МИДе. Его работа 
была связана с командировками в Швейцарию, 
Францию, прибалтийские страны. Здесь тоже 
была серьезная, закрытая от посторонних глаз 
работа по защите интересов Родины, и новые 
стихи. Любуясь парижской Эйфелевой баш-
ней, дипломат написал:

А башня стоит как ракета на старте,
степенно и смело готовясь в полет.
И верно твердят знатоки на Монмартре –
с орбиты Парижа она не сойдет…

Сегодня дипломат служит в МИДе в каче-
стве эксперта, лично знаком с Владимиром 
Путиным, имеет множество наград и благодар-
ственных писем от президента.

На исторической родине в Черемхово быва-
ет раз в пять лет. В дни приезда встречается с 
немногочисленной родней, друзями-одноклас-
сниками, гуляет по городу и радуется родным 
местам. По признанию родных и земляков, 
связи с которыми Николай Гаврилович никогда 
не терял, он по-прежнему остался простым, 
доступным в общении и доброжелательным 
человеком. Прощаясь с дорогими людьми, 
дипломат-поэт всегда оставляет написанные 
стихи-пожелания.

И остается, как и прежде, 
всем россиянам жить в надежде…

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

Хотя за Павлом Кушкиным не 

числится особых спортивных 

достижений, его имя крепко 

связано с большим спортом. 

Он взвалил на себя нелегкую 

ношу биографа и пропагандиста 

иркутских спортсменов, вошедших 

в мировую спортивную элиту. 

Из-под его пера вышел добрый 

десяток очерковых книг, вобравших 

соленый пот тренировок, обидные 

травмы, тайные слезы и, наконец, 

долгожданный взлет на чемпионский 

пьедестал. 

Правда, один рекорд Павел Кушкин все же 
поставил, став единственным иркутским жур-
налистом, освещавшим ход трех Олимпийских 
игр. Может быть, еще там, в ложе для прессы, 
зародился у него замысел объединить под одной 
обложкой всех выходцев из Иркутской области, 
завоевавших право войти в олимпийские команды 
разных лет, начиная от Хельсинки-1952 и кончая 
Сочи-2015. Но на реализацию задуманного потре-
бовался не один год: буквально на днях прошла 
презентация книги об иркутских олимпийцах, 
которую автор назвал «Розы на снегу». 

Естественно, первый вопрос при встрече: отку-
да взялось столь противоречивое название книги.   

– Была в Иркутске знаменитая волейбольная 
команда, которую тренировала Ольга Григорьев-
на Иванова, без всякого преувеличения, великий 
тренер. В 60-е годы девчонки стали серебряными 
призерами чемпионата Советского Союза. Слу-
чай небывалый. И кто-то, восхищенный их игрой, 
сказал: вы как розы на снегу, цветете вопреки 
всему. И он прав. У нас в Сибири, скажем честно, 
условия для занятий спортом, по сравнению со 
столичными городами, далеко не блестящие, вся 
надежда на сибирский характер, которому и черт 
в ступе не страшен.

– Ты включил в книгу не только призеров 

Олимпийских игр, но и тех, кто, выступив на 

Играх, не дотянул до медалей. Считаешь, они 

тоже достойны встать в один ряд с победителя-

ми?

– Несомненно. Уже попасть в олимпийскую 
сборную – это великая честь, признание заслуг. 
Жаль, что порой спортсмену мешают не соперни-
ки, а чиновные игры. Именно закулисные интриги 
перекрыли дорогу блестящей штангистке из Зимы 
Светлане Подобедовой на пекинскую Олимпиа-
ду-2008. В конце концов, она все-таки через четы-
ре года, уже в Лондоне, завоевала золотую олим-
пийскую медаль, но для команды Казахстана.  

– Читая твою книгу, удивляешься обилию 

иркутских спортсменов – участников Олимпий-

ских игр. Некоторые имена хорошо известны, а 

вот чьи-то несправедливо забыты. И ценность 

твоей книги, мне кажется, состоит в том, что ты 

возвращаешь эти забытые имена.

– Именно эту задачу в первую очередь я 
ставил перед собою. Это же штучные люди в 
истории мирового спорта. Взять ту же толка-
тельницу ядра Надежду Чижову, участницу трех 
олимпиад, серебряного и бронзового призера. 
Она же начинала в Усолье. Ее вывел в «люди» 
преподаватель физкультуры Дмитрий Глады-
шев. Та же история с Натальей Воробьевой. 
Коренная тулунчанка, она в 10 лет пришла в сек-
цию по вольной борьбе и под руководством тре-
нера Камиля Джиганчина освоила все приемы 
совсем не женского вида спорта. Особенно ей 
удавалась «мельница». С ее помощью она уло-
жила на лопатки всех соперниц на Олимпиаде в 

Лондоне. И хотя она в последние годы живет в 
Петербурге и занимается у другого тренера, но 
с чемпионских премиальных подарила своему 
первому наставнику «джип». Я, рассказывает, 
еще в восьмом классе сказала ему: выиграю 
Олимпийские игры – подарю машину, а свое 
слово я привыкла держать.

– Ты, я вижу, идешь по стопам Воробьевой, 

посвящая многие страницы книги тренерам 

своих героев.

– А кто выводит спортсменов на мировые 
пьедесталы? Тренеры. Только они замечают в 
каком-нибудь «гадком утенке» божию искру и 
раздувают ее до олимпийского огня. Хороший 
тренер – это во многом психолог, умеющий не 
только научить, но и поддержать своего ученика в 
трудную минуту. Я считаю, что олимпийской чем-
пионке в эстафете четыре по четыреста метров 
Татьяне Гойшик повезло, что ее пути пересеклись 
с Виктором Иннокентьевичем Седых. Блестящий 
тренер, он не только учил спортивному мастер-
ству, но и лепил из своих подопечных личности, 
прививал им бойцовские качества. Когда перед 
подготовкой к Олимпиаде у Татьяны случился 
срыв, он не набросился с упреками, а увез ее на 
природу, на тихую реку, сумев вернуть ей былую 
уверенность. Мудрый человек.

– А как ты оцениваешь Юрия Николаевича 

Волкова, создателя школы по прыжкам с шестом?

– Это вообще легенда иркутского спорта. 
Создать школу с нуля – да в это никто не верил. А 
уж выйти на мировой уровень – об этом никто не 
смел и мечтать. Но случилось невероятное – уже 
через два года пошли достижения. Юрий Никола-
евич никогда не давил своим авторитетом, он был 
большой дипломат. Кстати, этого качества, на мой 
взгляд, не хватает серебряному призеру москов-
ской олимпиады Косте Волкову, продолжателю 
дела отца. Он излишне, мне кажется, авторитарен, 
что не всегда идет на пользу дела.

– А есть у нас в области, кроме Волковых, еще 

династии, когда отец выступает в качестве трене-

ра своих детей?

– Пожалуйста, семья Соколовых. Сам Виктор 
Васильевич – мастер международного класса по 
пулевой стрельбе. Этим же видом спорта увле-
клись и два его сына. Старший Денис впервые 
взял винтовку в руки в восемь лет. Таким обилием 
медалей, завоеванных братьями на международ-
ных соревнованиях, редко кто может похвастать-
ся. Правда, их выступление на лондонской Олим-
пиаде оказалось не очень удачным, они оказались 
за чертой призеров. Но надежды на медали они 
не теряют. Так же как их младшая сестра Лилия, 
самая талантливая ученица отца.

– Судя по твоей книге, Приангарье не обделе-

но спортивными талантами?

– Таланты всегда найдутся, но для них надо 
создавать условия... 

Олег ГУЛЕВСКИЙ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ДАТА

День рождения Александра 

Вампилова отметили 

19 августа в Иркутске. 

В Культурном центре 

драматурга в этот день прошла 

традиционная встреча друзей 

нашего знаменитого земляка. 

В этом году она не случайно 

называлась «Узелки на 

счастье», ведь гостям прямо 

у входа в центр предлагалось 

повязать ленточки в память 

о виновнике торжества, 

которому в этот день 

исполнилось бы 78. Гостями 

праздника стали те, кто 

лично знал драматурга, и 

простые горожане. Между 

тем сотрудники уже начали 

подготовку к 80-летнему 

юбилею автора, который 

состоится в 2017 году.

– Старт для подготовки к 80-летию 
Александра Вампилова уже дан, – отме-
тила директор центра Галина Солуянова. 
– Идей для необычного его проведения 
может быть множество. Например, этим 
летом я побывала в творческой коман-
дировке в Москве и Санкт-Петербурге и 
вместе с другими экспонатами для нашего 
центра привезла либретто оперы «Про-
шлым летом в Чулимске», созданное в 1974 
году и сохранившееся в Государственной 
Санкт-Петербургской библиотеке. Вспом-
ним, что есть еще и опера «Старший сын» 
Геннадия Гладкова. Возможно, професси-
ональные или любительские коллективы 
области смогли бы поставить эти произ-
ведения, ведь в Иркутске Вампилова еще 
не пели.

В ходе летней поездки фонды музея 
пополнились и другими экспонатами. 
Среди них: книга рассказов Александра 
Вампилова на китайском языке – первый 
перевод произведений драматурга для 
жителей Поднебесной и сценарий фильма 
Александра Прошкина «Райские кущи» 
по мотивам пьесы «Утиная охота». Самая 
ожидаемая премьера года должна состо-
яться в ноябре 2015-го. Известно, что глав-
ные роли в фильме исполняют Евгений 

Цыганов и Чулпан Хаматова, а действие 
«Утиной охоты» перенесено в наши дни. 
В результате этого главный герой Зилов 
сменил профессию и стал сотрудником 
IT-службы крупной компании.

– Сценарий весьма специфический, в 
нем от Вампилова остались только имена 
героев и несколько сюжетных сцепок, 
поэтому отношение к нему у меня, прямо 
скажем, неоднозначное, – отметила 
Галина Солуянова. – Но меня радует, что 
из пяти полнометражных пьес уже к двум 
режиссеры кино возвращаются повторно. 
Вспомним недавнюю экранизацию «Про-
шлым летом в Чулимске» Виктора Демен-
та с Сергеем Безруковым в главной роли.

Напомним, что впервые «Утиная 
охота» была экранизирована в 1979 году 
режиссером Виталием Мельниковым. В 
его фильме «Отпуск в сентябре» главную 
роль сыграл Олег Даль. 

Другим подарком стали эскизы к 
декорациям и костюмам постановки 1980 
года спектакля «Двадцать минут с анге-
лом» Псковского драматического театра 
им. А.С. Пушкина. Их передала центру 
художник Кира Добрякова.

Кстати, на день рождения драматурга 
гости тоже пришли с подарками. Радио-
журналист, друг Александра Вампило-
ва Игорь Петров подарил свой портрет 
юношеской поры, написанный братом. 
Работа станет частью раздела «Вампилов-
ское окружение» в Картинной галерее. 
Кинодокументалист Евгений Корзун при-
нес фотокопию работы Шелтунова, на 
которой изображена дача Глеба Пакулова, 
где часто бывал драматург. Свои работы 
в галерею центра подарили художники 
Татьяна Громыко и Ольга Ильина-Квасо-
ва. А Анна Порошина нарисовала песком 
на стекле портрет драматурга с образа-
ми из его пьес, и хотя эту работу нельзя 
оставить в галерее центра, песочное шоу 
вызвало восторг зрителей. Кроме того, 
в этот день на сцене появились женские 
персонажи из пьес Александра Вампи-
лова. Режиссером мини-постановки, 
жанр которой обозначен как «театраль-
ное наваждение», стала актриса Наталия 
Маламуд. 

В этот же день у памятника Алексан-
дру Вампилову состоялась встреча твор-
ческой молодежи Иркутска. Активисты 
Молодежного театрального движения под 
патронатом Иркутского академического 
драматического театра им. Н.П. Охлопко-
ва пели бардовские песни, в том числе и 
любимые композиции Александра Вампи-
лова, и читали отрывки из его рассказов 
и пьес.

Елена ОРЛОВА

Дипломат из Черемхово

Вампилова могут спеть 
В Иркутске отметили 
день рождения драматурга

Покорители спортивного Олимпа

Один рекорд Павел Кушкин все 
же поставил, став единственным 
иркутским журналистом, 
освещавшим ход трех 
Олимпийских игр. Может быть, еще 
там, в ложе для прессы, зародился 
у него замысел объединить под 
одной обложкой всех выходцев из 
Иркутской области, завоевавших 
право войти в олимпийские 
команды разных лет, начиная 
от Хельсинки-1952 и кончая 
Сочи-2015.

Тамара Блашкевич, племянница Николая Сизых, частенько рассматривает фото из семейного архиваНиколай Сизых (фото из семейного архива)

Талантливый профессионал, яркая, многогранная лич-

ность, говорят о земляке его современники. Добавим – и 

поэт. Его стихи пронизаны философскими мотивами и 

житейской мудростью. В Москве издано несколько сборни-

ков его стихов.

Павел Кушкин
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– Елена Ивановна, какие 

объекты, сооружения, предус-

мотренные проектом, так и не 

появились в 130-м квартале? 

– Согласно концепции, 
«Иркутская слобода» должна 
стать одним из звеньев цепоч-
ки общественных пространств, 
которая начнется с Иерусалим-
ского мемориального парка. 
В дальнейшем мемориальный 
парк будет благоустроен и ста-
нет местом тихого отдыха, про-
гулок. Эта территория должна 
иметь выход на площадь у Музы-
кального театра, от которой идет 
надземный переход в 130-й квар-
тал. С главной площади квар-
тала предполагалось построить 
еще один надземный переход 
через улицу 3-го Июля. Он дол-
жен вести в соседний квартал и 
далее на Набережную в районе 
бульвара Гагарина. Сооружение 
изначально являлось важной 
составляющей концепции про-
екта, потому что позволило бы 
«завязать» 130-й квартал вместе 
с другими территориями в одну 

большую трансгородскую цепоч-
ку. При этом движение по городу 
должно стать более комфортным 
для пешеходов и велосипедистов, 
мы в основном на них и работа-
ем. Поэтому первым пунктом из 
того, что надо доделать, является 
надземный переход через улицу 
3-го Июля.

По другую ее сторону плани-
ровалась еще одна автопарковка 
в четыре уровня – два этажа над-
земных и два подземных. Оче-
видно, что квартал популярен, и 
парковочных мест не хватает. А 
вдоль улиц машины не должны 
стоять. И дальше, припарковав-
шись, можно было бы подняться 
на лифте на уровень надземного 
перехода через улицу 3-го Июля 
и пройти на площадь перед ТРК 
«Модный квартал» и на пешеход-
ный бульвар. 

Кроме того, сегодня 130-му 
кварталу не хватает зелени, 
из-за этого территория выгля-
дит немного декоративной и 
ненастоящей. Согласно проек-
ту планировки предполагалось 

сохранить все крупные деревья. 
Однако подрядчикам было удоб-
нее работать, когда территория 
полностью свободна. Сейчас в 
квартале необходимо посадить 
минимум десять крупномерных 
деревьев. Кроме того, нужны 
традиционные для усадебной 
деревянной застройки Иркутска 
кусты сирени, черемухи. Благо-
даря насаждениям среда станет 
более естественной и приятной. 
Можно привлечь ландшафт-
ных дизайнеров: зеленый откос 
необходимо укреплять сеткой, а 
кое-где и камнем, используя эле-
менты авторской дендрологии. 

Надо сказать, что постепенно эта 
работа начинается, например, 
владельцы ТРК «Модный квар-
тал» проявили инициативу, и на 
нижней террасе уже выполнен 
небольшой участок альпийской 
горки.

– Но есть и более насущ-

ные проблемы. Например, на 

пешеходном бульваре пришла в 

негодность плитка. Почему так 

происходит? 

– Это издержки скоростной 
стройки. На самом деле пеше-
ходный бульвар должен был 
моститься более сложным обра-

зом. Мы хотели сделать сочета-
ние гладкой поверхности, брус-
чатки и деревянного тротуара. 
Гладкая поверхность удобна для 
тех, кто идет на шпильках, везет 
коляску. А брусчатка и деревян-
ные тротуары традиционны для 
исторической застройки. 

– Соблюдается ли собствен-

никами помещений концепция 

130-го квартала? 

– Существует генплан 130-го 
квартала, этот документ явля-
ется законом, который нельзя 
нарушать. Однако сегодня один 
недальновидный предпринима-
тель без разрешения админи-
страции Иркутска возвел круп-
ное деревянное сооружение. 
Это все равно, что рубить сук, 
на котором сидишь. Отчасти 
такие вольности можно объяс-
нить желанием предпринимате-
лей увеличить площади. Одна-
ко этот вопрос можно решить, 
используя маркизы (раздвижные 
козырьки или навесы), и не надо 
сооружать ничего лишнего. 

Всего в 130-м квартале распо-
ложено более 50 домов – хозяй-
ство большое. Поэтому необ-
ходима структура, которая бы 
управляла территорией. Нужно 
следить за тем, чтобы реклама 
размещалась цивилизованным 
образом, подсветка подчерки-
вала особенности деревянного 
зодчества, озеленение соответ-
ствовало концепции. Если за 
130-м кварталом не следить, то 
он деградирует. Так произошло с 
улицей Урицкого. 

– Елена Ивановна, вы явля-

етесь еще и главным архитекто-

ром проекта комплексного раз-

вития центра города Иркутска. 

Расскажите, чем он отличается 

от «Иркутской слободы»? 

– Проект масштабнее 
«Иркутской слободы». Если тер-
ритория 130-го квартала состав-
ляет 5,6 га, то в новом проекте – 
42 га (11 кварталов). Это терри-
тория от Крестовоздвиженской 
церкви до улицы Карла Либкнех-
та, между улицами Подгорная и 
Тимирязева. Центр приходится 
на место бывшего стихийного 
рынка «Шанхайка». 

В течение последних полуто-
ра десятков лет здесь из-за дикой 
торговли уничтожались целые 
кварталы, в том числе постра-
дали и памятники архитектуры. 
В деревянных домах выпилива-
лись трехметровые проемы, мон-
тировались рольставни. Воро-
та открывались, с лотка велась 
торговля. Все это происходило, 
конечно, без разрешения. О 
соблюдении пожарных и сани-
тарных требований даже гово-
рить не приходилось. 

Задача нашего проекта – сде-
лать территорию более привле-
кательной и достойной истори-
ческого центра, создать рацио-
нальную систему общественных 

пространств с самым современ-
ным уровнем благоустройства 
и озеленения. С ростом привле-
кательности городской среды 
поднимется доходность бизнеса, 
расположенного на этой тер-
ритории. При этом главными 
постулатами концепции является 
сохранение всех существующих 
памятников и восстановление 
уничтоженных. Предполагается 
сохранить и историческую сетку 
улиц. Современный подход пока-
зывает, что расширение улиц в 
историческом центре не приво-
дит к решению проблем транс-
порта, а только уничтожает этот 
самый центр.

– Тогда каким образом 

решить транспортную проблему 

в центре Иркутска? 

– В Сибирской лаборатории 
урбанистики проанализировали 
эту проблему с помощью специ-
алистов из Высшей школы эко-
номики, которые имеют опыт 
работы в исторических городах с 
частой сеткой нешироких улиц. 
Должно соблюдаться простое 
правило исключения транзи-
та: в центр едут только те люди, 
которым нужно в центр, а не 
те, кто едет транзитом, напри-
мер, в Ново-Ленино. Для этого 
необходимо изменять схему 
движения и организовывать 
платные парковки. Опыт других 
городов показывает, что все эти 
меры реально реализовать и в 
Иркутске. Постепенно улицы 
освободятся от лишнего транс-
порта, тротуары примут благо-
пристойный вид, кое-где даже 
расширятся. Придет время, и 
горожанам будет приятно и ком-
фортно пройтись не только по 
130-му кварталу, но и по зеленым 
улицам Карла Маркса, Дзержин-
ского. 

– Елена Ивановна, сейчас эти 

проекты кажутся просто фанта-

стическими…

– Мы 20 лет говорили о том, 
что деревянные кварталы можно 
развивать. В 130-й квартал снача-
ла тоже никто не верил. Вспом-
ните, что было на его месте – 
клоака: туалеты, помойки, жут-
кий запах в летнее время. Сегод-
ня мы видим успешный проект. 

В центре Иркутска первый 
шаг уже сделан: убрали самое 
ужасное, что здесь было, – 
«Шанхайку». Я думаю, деревян-
ные кварталы можно обустроить 
так, чтобы столица Приангарья 
ими гордилась. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Елена 
Григорьева: 

О том, как Евгений Болсобоев 
увлекся темой шаманизма, и что свя-
зывает его с Иркутской областью, он 
рассказал нашему корреспонденту:

– Почему вы решили организо-

вать выставку в Иркутске?

– Идея выставиться в столи-
це Приангарья возникла с легкой 

подачи искусствоведа Татьяны 
Ясниковой. В последние время в 
Бурятию часто стали приезжать 
иркутские галеристы и искусство-
веды. Татьяна Ясникова заинтере-
совалась моим творчеством и ска-
зала, что оно может быть интерес-
но и вашим любителям искусства. 
Но мне казалось, что очень слож-
но будет все организовать, догово-

риться с музеем, но оказалось, что 
нужно всего лишь подать заявку от 
Союза художников. И все получи-
лось, чему я очень рад. Оказалось, 
что музей им. В.П. Сукачева уже 
в течение трех десятилетий при-
нимает выставки бурятских худож-
ников. Вспомним Альбину Цыби-
кову, Валентина Базарова, Николая 
Дудко, Даши Намдакова. 

– Как формировалась выставка 

«В родных кочевьях»?

– В нее вошли работы за послед-
ние три года, в течение которых я 
готовился к персональной выставке. 
И мне очень приятно, что я пока-
зываю их в славном городе Иркут-
ске, который, кстати, для меня не 
чужой. После 10 класса, в далеком 
1988 году, я поступал в Иркутское 
художественное училище и не про-
шел по конкурсу. Но тут же получил 
второй шанс – рядом с результа-
тами экзаменов висело объявление: 
«Уважаемые абитуриенты, всех, кто 
не поступил, мы ждем в Кяхтинском 
училище». После моего первого про-
вала захотелось взять реванш, и я 
туда поступил.

– Когда вы поняли, что хотите 

стать художником?

– Я рисовал с самого раннего 
детства. Мне очень нравилось под-
робно рассматривать и копировать 
иллюстрации в детских книгах. Тем 
более что в моем детстве там были 
очень достойные работы. В 11 лет я 
пошел в детскую художественную 
школу в поселке Первомайский 
Читинской области. Мы как раз 
переехали туда с родителями, а вто-
рой класс я, кстати, оканчивал в Осе, 
куда моего отца-геолога направили 
по распределению. Так что Иркут-
ская область тоже в некотором роде 
моя родина. Здесь у меня до сих пор 
много друзей.

– Я слышала, что ваш отец – 

краснодеревщик? 

– Да, сейчас он именно этим зани-
мается, кстати, помогает мне оформ-
лять работы. В моей семье нет про-
фессиональных художников. Хотя 
моя мама – очень талантливый чело-
век, в юности она даже писала стихи, 
а по ее родове у нас был самодеятель-
ный художник, и дядя тоже вырезал 
по дереву. Вообще я очень благодарен 
своим близким за поддержку – роди-
телям, жене, ведь быть художником 
– это трудный путь, и достается от 
наших творческих исканий, прежде 
всего, близким. 

– Вы, кажется, не ищете лег-

ких путей, это касается и техники, 

в которой вы работаете, и выбора 

темы.

– Да, я люблю трудные задачи в 
творчестве. На самом деле я не огра-
ничиваю себя только одной темой. 
Например, во Владивостоке, где я 
учился в Дальневосточном институте 
искусств, сделал выставку «Город у 
моря» в зале Морского вокзала. Но 
в последние годы я очень глубоко 
погрузился в историю шаманизма. 
Хотя в моей комсомольской юно-
сти эти знания были недоступны, я 
вдруг столкнулся с ними в зрелом 
возрасте, и мне стало очень инте-
ресно. Шаманизм – малоизученный 
феномен. И я решил, как художник 
XXI века, исследовать его в графике, 
скульптуре и живописи. 

Окончание на стр. 8

Открывать неизведанное
Шаманские мотивы художника Евгения Болсобоева

Деревянные кварталы 
Иркутска можно обустроить

ИНТЕРВЬЮ

В 2011 году в Иркутске был открыт 130-й 

квартал. Проект исторической застройки еще 

не реализован окончательно, однако сегодня 

уверенно можно говорить о том, что он стал 

успешным. Каких еще сооружений не хватает 

130-му кварталу? Можно ли опыт «Иркутской 

слободы» применить в центре города? Об этом в 

интервью «Областной» рассказала вице-президент 

Союза архитекторов России, один из авторов 

проекта 130-го квартала Елена Григорьева. 

Задача нашего проек-

та – сделать терри-

торию более привле-

кательной и достой-

ной исторического 

центра, создать раци-

ональную систему 

общественных про-

странств с самым 

современным уров-

нем благоустрой-

ства и озеленения. 

С ростом привлека-

тельности городской 

среды поднимется 

доходность бизнеса, 

расположенного на 

этой территории. 

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

Таинственный мир бурятских духов, 

шаманов и героев проступает 

белыми искусными линиями на 

темном фоне в гравюрах улан-

удэнского художника Евгения 

Болсобоева. Словно украдкой 

подсмотренные в отблеске костра 

или привидевшиеся в сумерках, 

перед зрителями предстают то 

умиротворяющие сцены «В родных 

кочевьях» или «В горах Баргузина», 

то сакральные по своему значению 

события, как в напряженной «Битве 

Гэсэра с мангадхаем», неистовом 

«Танце орла» или величественном 

«Рождении богатыря». Шаманские 

темы воплощаются в приглушенной 

по колориту живописи и 

выразительной бронзовой 

скульптуре. Каким видит веру 

предков художник XXI века, 

можно увидеть на выставке «В 

родных кочевьях», которая с 13 

по 30 августа работает в отделе 

сибирского искусства Иркутского 

художественного музея им. В.П. 

Сукачева.
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18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Шулер» (16+)

00.30 «Первым делом вертолеты» 

(12+)

01.30 «Осенний марафон» (12+)

03.20, 04.05 «Маркиз» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
09.30 «Слепая». Телесериал (12+)
10.30 «Святые. Заступница 

Варвара». Док. фильм (12+)
11.30 «Городские легенды». Тверская 

область. Озеро Бросно (12+)
12.30 Охотники за привидениями 

(16+)
14.00 «Чтец». Телесериал (12+)
15.00 Мистические истории. Знаки 

судьбы (16+)
16.00 Гадалка (12+)
17.00 «Слепая». Телесериал (12+)
18.00 Х-версии. Другие новости 

(12+)
18.30 «Пятая стража». Телесериал 

(16+)
19.30 «Касл». Телесериал (12+)
21.15 «Кости». Телесериал (12+)
23.00 «Напролом» (16+)
01.00 Х-версии. Другие новости 

(12+)
01.30 «Кошмар на улице Вязов. Ужас 

возвращается» (16+)
03.45 «Городские легенды». 

Барнаульские катастрофы. 
Опасная весна (12+)

04.15 «Терминатор. Битва за 
будущее». Телесериал (12+)

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.30, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

13.55 Особый случай (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 «Пилот международных 

авиалиний» (12+)

18.10 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (12+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

21.50 Спокойной ночи, малыши!

21.55 «Шаманка» (12+)

00.45 «Вечный зов»

11.30 Панорама дня. Live

12.55 «Спираль» (16+)

14.55 Эволюция

16.30 Большой спорт

16.50 «Байки Митяя». Сериал (16+)

18.55 Легкая атлетика. Чемпионат 

мира. Прямая трансляция из 

Китая

21.40 «Господа офицеры: спасти 

императора» (16+)

23.45 Большой спорт

00.25 Хоккей. КХЛ. СКА (Санкт-

Петербург) – ЦСКА. Прямая 

трансляция

02.45 Большой спорт

03.05 Михаил Пореченков в шоу 

«Побег»

04.00 «Спираль» (16+)

07.00 Cолнечно. Без осадков (12+)

09.10 «Возвращение Мухтара» (16+)

11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 00.30 

Сегодня

11.20 «Дорожный патруль» (16+)

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 Суд присяжных: 

окончательный вердикт (16+)

15.30 «Чрезвычайное 

происшествие». Обзор (16+)

16.00, 17.20 «Москва. Три вокзала» 

(16+)

20.40 «Учитель в законе. 

Возвращение» (16+)

22.30 «Шеф» (16+)

00.50 «Розыск» (16+)

02.45 Спето в СССР (12+)

03.40 Дикий мир (0+)

04.15 «2,5 человека» (16+)

05.55 Все будет хорошо! (16+)

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия

11.00 Сейчас

11.30 «УГРО. Простые парни – 4». 

Телесериал (16+)

13.00 Сейчас

13.30 «УГРО. Простые парни – 4». 

Телесериал (16+)

16.30 Сейчас

17.00 «УГРО. Простые парни – 4». 

Телесериал (16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Телесериал (16+)

21.30 «След». Телесериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «След». Телесериал (16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Детективы». Телесериал (16+)

05.15 «Илья Муромец» (6+)

07.00 «Пингвины из «Мадагаскара». 
Мультсериал (12+)

07.30 «Губка Боб Квадратные Штаны». 
Мультсериал (12+)

08.25 «Турбоагент Дадли». 
Мультсериал (12+)

09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 Битва экстрасенсов (16+)
11.30 «Кошки против собак. Месть 

Китти Галор». Фантастическая 
комедия (12+)

13.05 «Комеди клаб». Лучшее (16+)
13.30 «Универ». Ситком (16+)
14.30 «Интерны». Ситком (16+)
19.30 «СашаТаня». Комедия (16+)
20.30 «Интерны». Ситком (16+)
21.00 «Соловей-разбойник». 

Криминальная комедия (16+)
23.00 «Дом-2». Город любви (16+)
00.00 «Дом-2». После заката (16+)
01.00 «Атака пауков». Ужасы (16+)
03.00 «Супервеселый вечер». Сериал 

(16+)
03.25 «Непригодные для свидания». 

Комедия (16+)
03.50 «Полицейская академия». 

Комедия (16+)
04.45 «Заложники». Драма (16+)
05.35 «Люди будущего». 

Фантастический сериал (12+)
06.25 «Женская лига». Парни, деньги и 

любовь (12+)

07.00 Среда обитания (16+)
08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 Док. цикл «С.Б.Леонов. 

«Большое видится на 
расстоянии» (12+)

09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 «Берегите женщин» (12+)
12.15 «Опасно для жизни!» (12+)
14.15 КВН на бис (16+)
15.15 Среда обитания (16+)
17.25 Док. сериал «Великая война» 

(12+)
18.30 Выборы-2015 (16+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Подстава» (16+)
21.20 КВН на бис (16+)
21.50 Док. сериал «Великая война» 

(12+)
22.55 «Джо». Детективный сериал 

(16+)
23.55 «Подстава». Боевик (16+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+) 
01.00 «Подстава». Боевик (16+)
01.35 «История государства 

российского» (0+)

07.00 Утренний коктейль (16+)
09.00 Успеть за 24 часа (16+)
10.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
10.30 «Маргоша». Драмеди (16+)
11.30 «Координаты «Скайфолл». 

Боевик (16+)
14.30 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
15.00 «Последний из Магикян» (12+)
16.00 «Воронины». Комедийный 

сериал (16+)
16.30 Шоу «Уральских пельменей». 

«Союзы» – «Аполлоны» (16+)
17.40 Шоу «Уральских пельменей». 

«Наноконцерт, на!» (16+)
19.00 «Уральские пельмени». О врачах 

(16+)
19.30 «Воронины». Комедийный 

сериал (16+)
20.30 «Кухня». Комедийный сериал 

(16+)
21.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
21.30 «Кухня». Комедийный сериал 

(16+)
23.00 «Васаби». Комедийный боевик 

(16+)
00.45 «Даешь молодежь!». Скетч-шоу 

(16+)
01.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
01.30 Большая разница (12+)
02.15 «Даешь молодежь!». Скетч-шоу 

(16+)
02.45 «101 далматинец». Комедия (0+)
04.40 «Смертельный спуск. В ловушке у 

йети» (16+)
06.20 «Аладдин». Мультсериал (0+)
06.45 Музыка на СТС (16+)

07.00 Настроение
09.20 «Неуловимые мстители» (6+)
10.50 «Новые приключения 

неуловимых» (6+)
12.30 События 
12.50 «Домик у реки» (12+)
15.30 События
15.50 «Домик у реки» (12+)
16.45 «Чисто английское убийство». 

Детектив. Великобритания
18.30 События
19.00 Право голоса (16+)
20.30 События
20.45 «Чкалов». Телесериал (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.20 «Беркут». Последний бой». 

Специальный репортаж (16+)
23.55 «Без обмана». Полосатый 

бизнес (16+)
00.50 События
01.10 «Династiя. Истребление 

корня». Док. сериал (12+)
01.55 Тайны нашего кино. «Свой 

среди чужих, чужой среди 
своих» (12+)

02.25 «Впервые замужем»
04.25 «Отец Браун – 2». Детектив. 

Великобритания (16+)
06.10 Петровка, 38 (16+)
06.25 Линия защиты (16+)

06.00 Секретные территории (16+)
07.00 Не ври мне! (16+)
08.00 Смотреть всем! (16+)
08.30 «Зеленый огурец. Полезная 

передача» (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». Земля 

(16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Фантастический боевик 

«Женщина-кошка» (16+)
17.00 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 «Тайны мира с Анной Чапман». 

Воскресшие из мертвых (16+)
19.00 «Тайны нашей планеты». 

Ядерная война. Неизданное 
наследие (16+)

20.00 Новости «По будням» (16+)
20.25 Прогноз погоды. Иркутск (0+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Боевик «Рэд» (16+)
23.00 Премьера. Водить по-русски 

(16+)
00.00 Новости «По будням» (16+)
00.25 Прогноз погоды. Иркутск (0+)
00.30 Новости (16+)
00.55 «Ганнибал». Сериал (18+)
02.45 Водить по-русски (16+)
03.15 «Ганнибал». Сериал (18+)
05.00 Смотреть всем! (16+)
05.30 «Территория заблуждений» с 

Игорем Прокопенко (16+)

06.00 «Прыг-Скок Команда»
06.10 «Фунтик и огурцы», «Разрешите 

погулять с вашей собакой»
06.40 «Лунтик и его друзья»
07.40 «Даша-путешественница»
08.30 «Бумажки»
08.45 «Клуб креативных умельцев»
09.20 «Прыг-Скок Команда»
09.30 «Непоседа Зу»
09.55 «Funny English»
10.15 «Робокар Поли и его друзья»
11.10 «Прыг-Скок Команда»
11.20 «Пожарный Сэм»
12.00 «Трансформеры Боты-спасатели»
12.45 «Свинка Пеппа»
14.00 «Перемешка»
14.15 «Маша и Медведь»
15.30 «Лентяево»
15.55 «Тайна третьей планеты». 

Мультфильм
16.40 «Новаторы»
17.10 «Рыцарь Майк»
18.40 «Веселые паровозики из 

Чаггингтона»
19.40 «Маша и Медведь»
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
20.40 «Смурфики»
21.30 «Свинка Пеппа»
23.00 «Про Красную Шапочку». Худ. 

фильм
00.10 «Принцесса слонов». Телесериал 

(12+)
00.55 «Букашки»
01.55 «Лови момент»
02.20 «Танцы под Фа-Соль»
(время Московское)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.20 «Бориc I»
12.25 «Верея. Возвращение к себе»
13.05 «Человек перед Богом». Исповедь, 

молитва и пост
13.35 «Линия жизни». В. Белякович
14.25 «Не болит голова у дятла»
15.40 «Бордо. Да здравствует буржуазия!»
16.00 Новости культуры
16.10 «Хмурый Вангур»
17.40 «История киноначальников, или 

Строители и перестройщики. 60-е 
годы»

18.20 «Цодило. Шепчущие скалы 
Калахари»

18.35 «Вспоминая великие страницы». 
Сольное пение

19.30 «Кто мы?». Первая мировая. В горах 
и проливах

20.00 Новости культуры
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 «Михаил Ульянов: человек на все 

времена»
21.10 Абсолютный слух
21.50 «Причины для жизни»
22.30 «Не болит голова у дятла»
23.45 «Гавайи: родина богини огня Пеле»
00.00 «Майя Туровская. Осколки»
00.45 Новости культуры
01.00 Худсовет
01.05 «Фаберже. Утраченный и 

обретенный»
01.55 «История киноначальников, или 

Строители и перестройщики. 60-е 
годы»

02.35 «Харун-аль-Рашид»
02.40 Полиглот
03.25 Р. Щедрин. «Хороводы»

06.30 Джейми: обед за 15 минут (16+)
07.30 Одна за всех (16+)
07.40 Был бы повод (16+)
08.10 По делам несовершеннолетних 

(16+)
10.10 Давай разведемся! (16+)
11.10 Понять. Простить (16+)
12.55 Клуб бывших жен (16+)
13.55 «Женская консультация». 

Сериал (16+)
17.00 Беременные (16+)
18.00 Одна за всех (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+)
19.00 «Две судьбы». Мелодрама (12+)
21.00 «Выхожу тебя искать». 

Криминальная мелодрама (16+)
23.00 Беременные (16+)
00.00 Новости на «Домашнем» (16+)
00.30 «А снег кружит...». Мелодрама 

(12+)
02.30 «Елена Образцова: «Люблю в 

последний раз». Док. фильм 
(16+)

03.30 «Бабье лето». Док. цикл (16+)
05.30 «Кинобогини». Док. цикл (16+)
06.00 Джейми: обед за 15 минут (16+)

ТВ-программа на всю неделю публикуется по понедельникам

Открывать неизведанное
Шаманские мотивы художника 
Евгения Болсобоева

Окончание. Начало на стр. 7

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

– Насколько тема шаманизма 

сейчас актуальна?

– Говорят, что это модная тема, 
но меня она интересует не поэтому. 
Я увлекся ею, когда меня пригла-
сили в Музей истории Бурятии им. 
Н.М. Хангалова в качестве худож-
ника на научную выставку, где 
были представлены артефакты по 
следам экспедиции знатока бурят-
ской этнографии и фольклора Сер-
гея Балдаева. Он в советское время, 
когда шла антирелигиозная борьба, 
более 30 лет собирал предметы куль-
та, чтобы спасти духовное наследие 

народа. И то, что я там увидел, меня 
поразило. Там на глаза мне попал-
ся советский словарь-справочник 
«Бурятские шаманистические и 
дошаманистические термины», где, 
несмотря на критический подход 
к культу, было очень много серьез-
ной и подробной информации. 
Тогда я для себя сделал открытие, 
что шаманизм, несмотря на весь его 
зловещий флер, оказался беззащит-
ным под натиском цивилизации. 
Но это сакральное знание живет 
в народе на генетическом уровне. 
Наверное, поэтому я чувствую тягу 
к этой теме. 

– Кем вы себя считаете: живо-

писцем, графиком или скульпто-

ром?

– Живописцем и графиком в 
большей степени. Хотя постижение 
науки живописи было для меня, как 
для художника, наиболее сложным. 
Когда первый год учился в Дальне-
восточной академии искусств, она 
никак мне не давалась, и профессор 
Кирилл Иванович Шебека, очень 
большой художник, часто мне гово-
рил: «Ты на кого учился? На офор-
мителя. Вот ты и не пишешь, а кра-
сишь». Я уже думал забрать доку-
менты, вроде бы делаю, как все, но 
не получается. А потом пошло – 
видимо, в хорошем вузе сами стены 
учат, поэтому художникам нужно 
обязательно поступать в достойное 
учебное заведение. А скульптуре 
я не учился, поэтому леплю, как 
лепится. 

– Тем не менее ваши скуль-

птуры, на мой взгляд, равноцен-

ны живописи и графике, недаром 

одну из них даже приобрел Иркут-

ский художественный музей. Но 

хотелось бы узнать, какую сверх-

задачу вы, как художник, перед 

собой ставите?

– Любой художник интересен, 
прежде всего, тем, что он совер-
шает открытия в духовной сфере. 
В этом он сродни ученому, только 
его терра инкогнита – мир твор-
чества. В этом и моя цель – откры-
вать неизведанное и показывать 
жизнь под непривычным углом.

Елена ОРЛОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

СПРАВКА 

Евгений Болсобоев родился 
в 1971 году в селе Хара-
Шибирь Читинской области. 
Окончил Кяхтинское 
художественное училище, 
затем Дальневосточную 
государственную академию 
искусств. Его произведения 
находятся в Республиканском 
художественном музее им. 
Ц.С. Сампилова (Бурятия), 
Иркутском областном 
художественном музее им. 
В.П. Сукачева, Музее русского 
искусства в г. Харбине, в 
частных коллекциях России, 
Китая, Германии, Южной 
Кореи, Японии. Член Союза 
художников России с 2008 
года, постоянный участник 
региональных, всероссийских и 
международных художественных 
выставок, награжден почетной 
грамотой Министерства 
культуры Республики Бурятия 
за вклад в развитие культуры 
и искусства, дипломом Союза 
художников России «За успехи 
в творчестве и содействие 
развитию изобразительного 
искусства России».
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